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НА ПО Т О К Е -  
ОКОННЫЕ РАМЫ

Закончена нусконалаДка автоматических линий 
«Ока-212» и «Ока-213» в цехе столярных изделий ТЬм- 
ского ЛПК. Новое оборудование позволит в два раза уве
личить производство оконных рам для новостроек.

Автоматизировать выпуск этого вида столярных изде- 
пий — дело непростое Мало прочно «связать» раму, до
биться безупречной ее отделки. Кропотлива и доводка.  ̂
Немало времени отнимает установка приборов: замков,"
петель, форточной завертки. На самой трудоемкой опе
рации-завертке штифтов—ежемесячно оы.ло занято 
В—10 рабочих. Теперь половина их отправится на другие 
участки, а оставшиеся будут лишь контролировать тех
нологический про^цесс. Экономический эффект от внедре
ния «рамной механизации» составит 60 тысяч рублей в 
год.

По плану технического перевооруУкения предприятия в 
начале 'двенадцатой пятилетки предполагается смонтиро
вать еще три полумеханические линии — будет ускоре
на профильная обработка оконных брусков.

В. ЕГОРОВ,
начальник конструкторско-технологического бюро

Томского ЛПК.

225 тысяч тонн молока —  к 28 декабря!

----------Идет ударный двухмесячник-----------

Н А Р А Щ И В А Т Ь  
Т Е Н П Ы  А О Б Ы Ч И !
Минула первая неделя меры, положение на 

ударного двух1месячника промыслах остается тре- 
по добыче нефти. Не- вожным. На И ноября 
смотря на принимаемые отставание составляет:.

НГДУ «Стрежевойнефть»: -
— минус 4.324 тонны
— минус 3.716 тоня
— минус 1.647 тонн
— минус 1.774 тонны

НГДУ «Васюганнефть»:
— минус 2.988 тонн
— минус 9.276 тонн

Промысел № 1 
Промысел № 2 
Промысел № 3 
Промысел 4

Промысел № 1 
Промысел № 2 
Катыльгинский 
участок — минус 16 тонн

Под угрозой срыва 
последние сроки сдачи 
важнейших объектов: ус
тановки предварительно
го сброса воды на Ниж
невартовском месторож
дении, блочно - кустовой 
насосной на Малоречен- 
PSOM̂  и юге Первомайско
го "месторождений, резер
вуара — 2.500 ^  на Оле
ньем.

К сожалению, не все 
еще прониклись духом 
двухмесячника. Так, по 
вине геофизиков (испол
няющий обязанности на
чальника экспедиции
A. В. Нацрюшкин) задер
жано освоение новых 
скважин на Вахе. Отдел 
снабжения объединения 
«Томскнефть» (Е. М. 
Панкратов) задержал от
правку крайне необходи
мых эДектроцентробеж- 
ных насосов. Много на
реканий на работу авиа
ции (В. П. Михайлов). 
Вместе с тем распределе
ние вертолетов в интере
сах вьшолнения заданий 
двухмесячника до сих 
пор не налажено. Не 
обеспечивает необходи
мый резерв ЭЦН на Ва- 
сюгане центральная база 
производственного обс
луживания (начальник
B. И. Цай). Эти факты 
должны получить прин
ципиальную оценку.

Уже первый мороз это
го ноября показал, что 
возможны потери нефти 
из-за недостатЬчной под
готовки к  зиме. Т а к ,. на 
Вахском укрупненном 
нефтепромысле (началь
ник А. Я. Богданов) за
морозили 22 нагнетатель
ные скважины. Не обес
печен достаточный запас 
запчастей и материалов 
на период бездорожья.

В значительной мере 
успех двухмесячника бу

дет зависеть от работы 
бригад подземного ре
монта скважин. Несмот
ря на серьезный настрюй 
бригад, на Вахе и на Ва- 
сюгане велики простои.

В условиях, когда плюс 
одна тонна — это уже 
хо,рюшо, заслуживает вы
сокой оценки работа Ма- 
лореченского участка 
НГДУ «Стрежевойнефть». 
С начала месяца — плюс 
64 тонны. Молодцы!

По инициативе главно
го геолога производствен-' 
ного объединения «Томск
нефть» Г. Н. Белянина 
планируется получить 
прирост добычи за счет 
прострела ко-лонны и ис
пользования нижнего пла
ста на 32-м и 36-м кустах 
Вахского месторождения. 
Такие смелые инженер
ные решения, присутст
вие главных специали
стов объединения на ме
сторождениях должны 
давать в короткие сроки 
максимальную отдачу.

Партийные комитеты 
самоустранились от ре
шения задач двухмесяч
ника, переложив всю от
ветственность на хозяй
ственных руководителей. 
Мобилизация человече
ского фактора, оператив
ное реагирование на вся
кое проявление • нерасто
ропности, организация 
быта и условий труда — 
прямая обязанность парт
комов.

Пв:ред каждым комму
нистом, каждым труже
ником нефтяного регио
на задача одна — нара
щивать темпы добычи 
нефти. Каждое намечен
ное мероприятие надо 
выполнять с опережени- 
е.м на один-два дня. 
Для этого нужны нестан
дартные решения и от
ветственность.

Рабочий Асийовского ТРЗ Т. Л. Дубаков трудится в 
счет августа 1986 года. Досрочно завершить пятилетку 
коммунисту помогли высокий профессионализм, настой
чивое перевыполнение норм. Настойчивое! Спросите У 
тех, кто равняется сегодня на лидера ударной предсъез
довской вахты, чем берет Дубаков. Услышите: _
_ Партийным характером... Житейской сметкой...
А это надо в себе не только воспитать, но и суметь 

приложить к делу.

На подходе к мосту через 
Чулым поезд сбавляет ско
рость и дает гудок, будто 
машинист еще раз хочет от
дать дань уважения муже- > 
ственным строителям этого ' 
уникального сооружения. 
Пассажиры восхищаются 
мощными формами моста, с 
опаской смотрят Whm3 на 
речную гладь, любуются да
лью чулымских просторов.

« Близко к сердцу восприни
мает такой момент Тимофей 
Леонидович Дубаков. Мост— 
веха в его биографии.

— Не зря опоры моста на
зывают быками: прочны,
любой натиск выдержат в 
половодье. И досталось же 
тогда нам, строителям! На

восемнадцать метров вглубь 
били скважины, заливали 
через трубы бетон. Нелегко 
было метр за метром нара
щивать опоры. Мой кран 
стоял, кажется, вот здесь...

В строительство многих 
таких памятников самоот
верженному труду вложил 
свои силы Т. Л. Дубаков. 
Все-таки более десятка лет 
отработал в мостопоезде 
№ 804 и Сибирском управ
лении механизации крано'В- 
щиком. Побывал на БАМе. 
В 1974 году вернулся с семь
ей в Асино: подрастали де
ти, и годы брали свое.

Когда в отделе кадров 
Аоиновского тракторор>емон- 
тного завода заглянули в

КОЛАРОВСКИЕ ТОННЫ
Этот призыв видишь еще с по

рога: «Наша задачу — получать 
ежедневно .3,6 тонны молока». 
Конкретность предельная. О том 
же, как достигается эта цель, то
же можно узнать, не выходя из 
центра общественно - политиче
ской работы, — наглядная агита
ция на редкость полна и красоч
на. Вот — условия социалистиче
ского соревнования. Вот — обяза
тельства. Есть данные за целое 
десятилетие и за каждый ныне
шний день. Думай, сравнивай, де
лай выводы.

Это как раз и составляло суще
ство разговора работников Кола- 
ровского комплекса на «дне жи
вотновода», состоявшемся позав
чера.

— Сегодня ваш комплекс, — 
говорил, обращаясь к животново
дам, заместитель директора 
Томской сельскохозяйственной 
опытной станции Ю. И. Бочаров, 
— идет в районе вторым по надо
ям молока. Сразу после березкин- 
цев. А если взять ОПХ в целом, то 
оно вышло на первые позиции. И 
отставать мы не имеем права. 
Наоборот, надо добиваться боль
шего. Ведь сейчас именно от нас 
зависит, будет ли за этот год в рай
оне надоено по три тысячи кило
граммов молока от коровы.

Высота," на которую поднялись 
сегодня коларовцы, позволяет 
именно так — с чувством ответ
ственности За весь район — опре
делять свои рубежи.

Но что представляет из себя. 
Коларсвский комплекс? По чис
ленности поголовья (на нем 4(Ю 
коро'в) он, конечно, уступает дру
гим комплексам ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко, но по интенсив
ности труда, по сплоченности и 
настойчивости ему может позави
довать любой коллектив. 9,4 ки
лограмма молока от коровы • в 
день — разве таким результатом 
нельзя гордиться?! Это на целый 
килограмм больше прошлогодне
го. Причем если взять последнюю 
^^eдeлю, то суточный надой под
нялся на 400 граммов.

Возможно, кое у кого эти циф
ры и не вызовут особого востор
га. Есть в области фермы, где на
дои сегодня и повыше. Но не бу
дем забывать одно очень важное 
обстоятельство: Ко.паровский ком
плекс один из тех первенцев, где 
лет пятнадцать назад была освое
на беспривязно - боксовая техно
логия содержания скота. И до 
сего дня здесь коров доят «елоч
ками», ничуть не сомневаябь в 
преимуществах промышленного 
метода.

Да, за последнее, десятилетие 
и в Коларове были периоды спа
да (особенно в 1980 году), но ни
же трехтысячной отметки надои 
не опускались. А нынче постав
лена задача получить 3.500. По- 
множьте^ка эти цифры на 400 ко
ров... Каков результат! А ведь на 
комплексе всего 36 человек, счи
тая и начальника, и сторожа. Вот 
и выходит, что эти 36 человек 
ежедневно постав.пяют государст
ву 3,6 тонны молока. Неплохая 
арифметика.

Важна еще и такая дета,пь: ру
ководство комплекса состоит 
лишь из четырех человек: на
чальник, зоотехник, ветврач, ме
ханик. Все. Больше нет никаких 
ни «завов», ни «замов». Доярок 
всего девять, шесть — основных. 
Из них четверо — Н. А. Маменть- 
ева, В. А. Фролова, Г. Д. Беляева 
и Г. А. Третьякова — члены рай
онного клуба «3600». Но зоотех
ник Г. А. Дементьева справедливо

О с т

Ф ОТОРЕПОРТАЖ

заметила на «дне животновода», 
что коларовцам пора уже созда
вать клуб четырехтысячниц...

Сама Галина Анатольевна тоже 
человек примечательный. В ЕСола- 
рове она закончила школу, отсю
да уехала в Томск учиться в сов
хоз-техникум. Вернулась на КО'М- 
плекс зоотехником. Рядом с ней 
работают и две сестры: Валя — 
дояркой и Марина — телятницей. 
Здесь же трудится скотником их 
отец Анатолий Ефимович. Такая 
вот семейная профессия. Об авто
ритете Галины Анатольевны гово
рит тот факт, что ей доверено воз
главлять совет комплекса. Кроме 
того,, нынче она иэб^aнa парт
групоргом.

— С таким коллективо.м, как 
наш, — говорил начальник ком
плекса А. П. Антипенко, — можно 
смело идти на четырехтысячный 
рубеж. Мы сейчас такой устано
вили порядок, что любое, пусть 
самое малое, нарушение сразу 
видно всем.

Нет, здесь не замазывают недо
статки. В этот же день специаль
ная комиссия строго оценивала 
качество работы каждого звена, 
каждого участка. Оценки, от ко
торых прямо зависит оплата тру
да животноводов, выставлялись по 
пятибалльной системе. И если зве
ну, работающему на «елочке» № 2, 
была поставлена пятерка, то 
«елочке» № 1 — двойка. Так рез
ко оценка снижена за то, что не 

j , o  конца были промыты шланги...
Полбалла потерял комплекс за 

недочеты в организации кор.мле- 
ния: в течение двух дней случа
лись задержки на кормораздаче. 
Кто-то сказал:

— Стоит ли об. этом говорить? 
Ведь так было только два Дня...

Но доярка Г. Д. Беляева тут же 
поднялась:

. — А разве два дня мало зна
чат?

Вообще-то кормление скота и на 
этом ком'плексе, и во всем ОПХ 
И(мени Б, Н. Сидоренко нынче от-

.гажено как никогда. Рост надоев 
молока начался здесь еще с ию
ля, и это благодаря четко органи
зованному зеленому конвейеру. 
Его называют еще кулисным, да 
ющи.м горохо-овсяно-pancoByKj 
смесь. Да, рапс «прописался» в 
ОПХ прочно. В нем животноводы, 
что называется, души не'чают. И 
еще — зерносенаж, технология за
готовки которого тоже отработа 
на. И еще — корнеплоды, кото
рые в эти дни как раз и дают 
прибавку в надоях и посевы ко
торых в будущем году решено по
чти удвоить (нынче корнеплодов, 
хранимых в  траншеях, хватит до 
нового года). В корм коровам идет 
и солома, в том числе пшеничная, 
— ее регулярно зацозят в загоны 
для прогулок.

Понятно,' что решающее значе
ние и.меет и качество самого ста
да. ’ В Коларове до 85 проценточ 
его — коровы черно-пестрой поро
ды. Ведется, их скрещивание с 
голштино-фризским скотом. с  
осени в стадо влилось более сот
ни первотелок, раздой которых 
сейчас усиленно ведется. Так что 
и в этом отношении у Кбларги. 
ского комплекса отличные и ре 
альные перспективы.

—Центральный Комитет партии 
призывает всех нас, — говорила 
на «дне жйвотновода» Галина 
Анатольевна; — добиваться боль
шего. Снижая затраты, увеличи 
вать производство молока. И мы 
не .можем довольствоваться до
стигнутым. Мы може,м и должнь! 
работать лучше.

С партгрупорго.м согласились 
все животноводы. С таким настро
ением они и разошлись по рабо
чим местам — начиналась вечер 
няя дойка.

А. СОЛОВЬЕВ.

НА СНИМКАХ: в центре обще
ственно-политической работы до
ярки Валентина Черчина, Галина 
Беляева, Валентина Фролова; зоо
техник Галина Анатольевна Де
ментьева; механик фермы Ми- 
ха'ил Ильич Маментьев.

Фото Е. .Лисицына.

н о в а
его трудовую книжку, оста
лись довольны.

— Оформляйтесь, опыт
ные рабочие нам нужны.

Мастеровую косточку в 
нем увидели сразу. Тимофей 
Леонидович работал на раз
ных участках: был сборщи
ком, слесарил. Попросил ос
тавить на участке реставра
ции. О том, какая выработ
ка у сверловщика Дубакова, 
без запинки сказали эконо
мисты; задания выпол
няются на 120—130 процен
тов, даже на 150. О его 
авторитете свидетельству
ет высокое доверие завод
ских коммунистов, избрав
ших Тимофея Леонидовича 
в состав партбюро и делега
том на районную парткон
ференцию.

...Если понаблюдать со сто
роны, работа его кажется 
однообразной, невыразитель
ной. Проверил реставрируе
мую деталь (а иная весит 
несколько тонн), убрал де
фекты сварки, надо — про
сверлил отвёрстия, нарезал

резьбу. Когда деталь обрета
ет необходимые параметры, 
Тимофей Леонидович от
правляет ее на сборку.

Но и в этой, на первый 
взгляд, немудреной работе 
необходимо •гоорческое от
ношение к делу.

— До недавнего времени, 
на заводе восстанавливали 
не тйк уж многр деталей, — 
отмечает Тимофей Леонидо
вич. — С требованием yfc- 
корить научно-технический 
прогресс задачи усложняют
ся. В леспромхозы поступа
ет новая техника. Мы дол
жны ее ремонтировать с 
наибольшим использовани
ем имеющихся частей. Ос
воили реставрацию узлов 
трелевочников «ЛП-18», суч
корезных машин «ЛП-33». 
Начали «оживлять» некото
рые узлы сложнейшей ва- 
лочной машины... Не пере
честь, сколько деталей про
ходит через мои руки. И 
все разные. Иную крутишь 
кран-балкой и так, и эдак, 
а подступиться непросто —

думай, соображай, как вре
мя не потерять и деталь от
дать на сборку в полном по
рядке. Разве не интересно 
для мастерового человека?

Интерес — не праздный. 
Он оставляет практический 
след.

— У Тимофея Леонидови
ча, — рассказывает началь
ник технического отдела за
вода В. Д. Енин, — контакт 
с технологами. ..Вместе обсу
ждают, как лучше отрабо
тать ту или иную операцию. 
Год назад рабочий предло
жил свой вариант сверления 
картера 3a,tyiero моста. А в 
июле родилась новая идея— 
приспособление для цент
ровки. Наряду с внедрением 
нового оборудования, более 
совершенных технологиче
ских приёмов (например, 
сварка в среде углекислого 
газа) такие предложения по
могают ускорить техниче
ский прогресс. Если бы каж
дый на своем месте работал 
так же, как Дубаков...

А Тимофей Леонидович, 
продолжая делиться творче

скими задумками, поведал и 
о житейских переменах. Ко
гда он пришел на завод, се
мья ютилась у родственни
ков. Сейчас получили благо
устроенную квартиру. Не
плох заработок.

— Твердая деловая «ко
лея», устроенная жизнь, по- 
вашему,—' это все?— спраши
ваю у Дубакова. — Ведь не 
хлебом единым живы.

— Верно... — Тимофей 
.Леонидович задумался.

Рабочий человек обычно 
избегает абстрактных рас- 
суждений о своей полезно
сти, доверии коллектива. Но 
именно здесь, на ТРЗ, по- 
чув9твовал Т. Л. Дубаков 
органическую связь с людь
ми, с предприятием, став
шим родным. Раньше Тимо-j, 
фей Леонидович такой спай
ки с коллективом не чувст
вовал. Сдавали объект на 
какой-нибудь крупной

. стройке и мчались дальше. 
И он мчался, порой даже 
совсем с другими, незнако
мыми людьми. Он нужен

оыл лишь как опытный 
крановой.

Здесь же, на заводе, вжил
ся в коллектив. Люди знают 
именно его, Дубакова. Тре
буются его опыт, совесть ра
бочего человека, его стрем
ление к творчеству. И он 
гоже ощущает потребность 
в каждом из тех, с кем дол
гие годы стоит в ОДНО'М 
строю, КТО доверил ему се
годня ответственное партий-, 
ное поручение...

— Верно, живы-то не хле
бом единым, — подчеркнул 
Тимофей Леонидович, — но 
едины — хлебом. Тем, что 
каждый добросовестно дела
ет свое дело.

...Ежегодно ездит Тимофей 
.Леонидович через мост. И 
когда вновь окунется в ком
сомольскую юность, не де
лит свою биографию на «ту» 
и «эту». Берега судьбы сое
диняет крепкий рабочий ха
рактер. Надежный, как этот 
его, Дубакова, мост.

Н. ПИНЧУК.'
г. Асино

АДРЕС
новостей

Есть пятилетка!
52 коллектива торговых 

предприятий Томска, ра
ботающие по бригадному 
подряду, выполнили п.лан 
одиннадцатой пятилетки 
и принятые соцобяза
тельства.

Лучше всех потруди
лись продавцы магазина 
№ 7 Кировского райпи- 
щеторта( В коллективе, 
который возглавляет ве
теран торговли Таисия 
Григорьевна Бловацкая, 
хорошо организовано со
циалистическое соревно
вание. План десяти меся
цев продавцы выполнили 
на 106,6 процента, про
дав населению товаров на 
8 тысяч рублей.

Несмотря на то, что с 
1 июня магазин перестал 
торговать спиртным, ко
торое занимало в товаро- 

! обороте около 30 процен- 
I тов, работники торговли I нашли резервы для' вы- 
i полнения плана. Улучши- 
! ли торговлю продуктами 

достаточного ассорти.мен- 
та, ■ сопутствующими то
варами, прохладительны

ми напитками.
Большим уважением 

пользуются в коллективе 
передовики производства, 
наставники .-молодежи 
Л. И. Артюховская, Г. М. 
Степанова, В. М. Ермоли
на.

Выставка-
продажа

Электрофоны «Вега-119», 
«Вега-109», электропро
игрыватель «Арктур-006», 
«Матнитола-328» — все эти 
популярные новинки
БерДското радиозавода 
с.могли купить то.мичи на 
состоявшейся недавно вы
ставке - продаже радио
товаров в магазине № 30 
Томского горпромторга.

В выставке - продаже 
приняли участие постав
щики — представители 
радиозавода. Они расска
зали покупателям о рабо
те предприятия, о вьшу- 
скаемой продукции, дали 
квалифицированные кон
сультации по эксплуата
ции радиоаппаратуры. 
Выручка за два дня ра
боты выставки составил.д 
19,5 тысячи рублей;

Приходите 
в кафетерий!

Здесь вы сможете не 
только выпить кофе или 
чай, сок или коктейль, но 
и хорошо отдохнуть, по
смотреть телевизор, по
слушать музыку и даже 
поиграть в шахматы...

Новый кафетерий от
крылся недавно в мага
зине № 1 «Елочка» Ки
ровского райпищеторга. 
Переоборудовать бывший 
винно-водочный отдел в 
кафетерий, создать здесь 
уютный интерьер продав- 
ца.м помогли шефы—ра
ботники объединения 
«Контур».

Новый магазин
В начале ноября на 

улице Мокрушина от
крылся специализирован
ный хлебный магазин 
торговой площадью 67 
квадратных метров. Хле
бобулочные изделия до
ставляются сюда в кон
тейнерах. В  просторных 
бытовых и подсобных по
мещениях удобно созда
вать запас продуктов. Не
большой коллектив про
давцов возглавила геом- 
•мунист В. И. Брусьянина. 
А построили магазин по 
заказу Томского радио
технического завода ра
бочие «Химстроя».

Д ля удобства 
покупателей

Почти во всех магази
нах Тогурского орса 
«Том'склесурса» нынче 
появилось современное 
торговое оборудование. 
Применение передовых 
форм торговли, внедре
ние тары - оборудования 
и рациональное исполь
зование торговых площа
дей позволило сбеспечить 
широкую выкладку това
ров, псвысить культур.у 
обслуживания.

Скоро новое оборудова
ние появится и в глубин
ных магазинах Колпа- 
шевского района.

И шифер, й кирпич
В центре города Асина 

недавно открылся мага
зин по продаже лесных и 
строительных материа
лов. В новом предприя
тии торговли в большом 
ассортименте представле
ны товары народного по
требления., выпускаемые 
предприятиями местной 
промышленности Асинов- 
ского района. Здес^ мож
но приобрести пиломате
риал, штакетную заготов
ку, половую рейку, кро
вельное железо, кирпич, 
цемент и т. п.
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.КРАСНОЕ ЗНАМЯ: !14 ноября 1985 года

«Основной задачей капитального строительства явля
ется создание и ускоренное обновление основных фондов 
народного хозяйства, предназначенных для развития об
щественного производства и решения социальных задач, 
кардинальное повышение э^ективности  строительного 
производства».

(Из проект Основных тправлений экономического 
и социального развития СССР на 1986—1990 годы и 
на период до 2000 года).

НАРАЩИВАЯ БАЗУ УСКОРЕНИЯ
с СО БРАНИ Я П А РТИ Й Н О - Х О З Я Й С Т В Е Н Н О Г О  АКТИВА СТРОИТЕЛЕЙ ОБЛАСТИ

НО М Н О ГО М У ОБЯЗЫ ВАЮ Щ АЯ П Е Р С П Е Н Ш А
Как сообщалось, 10 но

ября состоялось собрание 
партийно - хозяйственно
го актива строителей об
ласти, С докладом «О за
дачах строительных орга
низаций по обеспечению 
ввода производственных 
мопщостей и объектов в 
1985 году, повышению эф
фективности и качества 
строительства, наращива
нию объемов строитель
но - монтажных работ в 
свете решений ЦК КПСС 
по ускоренному развитию 
Западно-Сибирского неф- 
тегазового комплекса» 
выступил секретарь об
кома партии А. А. ПО
МОРОВ.

Ведущее место в выполне
нии планов партии цр)инад- 
лежит капитальному строи
тельству, сказал докладчик. 
За X I пятилетку в народном 
хозяйстве области будет ос
воено капитальных вложе
ний, выполнено строитель- 
но-мо1нтажных работ соот
ветственно на 30 и 16 про
центов больше, чем в X  пя
тилетке. Будет построено 
2 млн. 100 тыс. квадратных 
метров жилья, что на 1.000 
квартир превышает их чис
ло за  предыдущий период. 
Обрел облик прочной базы 
для томских нефтяников го
род Стрежевой, сданы в эк
сплуатацию три крупней
ших завода современной хи
мии, созданы удобные вах
товые поселки, другие важ
ные объекты.

Трудовые коллективы
строителей • в целом имеют 
неплохие результаты и за 
10 месяцев завершающегося 
года.

Создаваемые сегодня ос
новные фонды должны слу
жить ускоренному развитию 
области в X II и последую
щих пятилетках. Однако се
годня мы находимся на 
уровне 96 процентов от пя- 
тилетнего задания по этому 
важнейшему фактору раз
вития хозяйства. В текущем 
году недопустимо отстает 
ввод основных фондов в 
целом по агропромышлен
ному комплексу — менее 70 
процентов. Плохо ведут де
ло'“в Александровском. Бак- 
чарском. Зырянском, Карга- 
сокском, Кожеввиковском, 
Колпашевском, Кривошеин- 
ском районах. Крупные дол
ги перед детьми имеют по 
строительству детских садов 
т. Томск, Томский, Аоинов- 
ский, Парабельский, районы. 
По вводу школ большой долг 
у кожевниковцев, по клу
бам — у колпашевцев.

Долги эти возникли не в 
результате отсутствия мате
риальных ресурсов или че
ловеческих рук. Предмет
ный анализ свидетельствует 
совсем об ином дефиците на 
строительстве объектов со
циально - культурного, бы
тового назначения и сель
ского хозяйства — о неорга
низованности и расхлябан
ности, отсутствии должного 
внимания к этим вопросам 
со стороны партийных орга
низаций.

Давая подобным факта.м 
оценку и раскрывая суть 
современного руководителя, 
которому можно доверить 
дело, на совещании в ЦК 
КПСС, на котором обсужда
лись проблемы и пути уско
рения строительства в За- 
пад'но - Сибирском регионе, 
указывалось, что руководи
тель только тогда становит
ся таковым, когда он произ
водственные вопросы на
учился решать через соци
альные. Важнейшей зада
чей, как подчеркивалось на 
совещании, является успеш
ное завершение года и пя
тилетки в . целом, мобилизуя 
для этого все имеющиеся 
силы, используя весь потен
циал.

Как известно, упорным 
трудом областной партий
ной организации, строите
лей, промышленных и дру
гих коллективов региона и 
всей страны создан ТНХК. 
В завершающем году пяти
летки комбинат должен по
полниться еще одним уни
кальным производством по 
выпуску карбамидных смол. 
240 тысяч тонн этого сырья, 
которые ежегодно будут 
производиться на новой ус
тановке, почти удваивают 
его производство в стране и 
во многом решают проблему 
превращения огромного ко
личества бросовых сегодня 
отходов де.ревообработки в 
великолепный строитель
ный, отделочный материал, 
в конструкционный матери
ал для мебельной промыш
ленности.

Но дело сегодня поста
влено на этом объекте 
на провал. Больно, но при
ходится говорить о на
личии в прославивших себя 
коллективах «Химст.роя» на 
ТНХК, Минмонтажспец- 
строя, Минхимпрома меж
доусобиц, лжепрететзий, 
фальшивых аргументов, ме
шающих идти вперед нуж
ными темпами.

Вместе с тем сегод
ня там есть все, чтобы 
одержать победу, достой
но завершить п я т и л е т к у

и встретить X X V II съезд 
КПСС крупным вкладом в 
развитие химической инду
стрии страны. Надо только 
объединить усилия, pa3j- 
вить * соревновательный 
дух среди бригад, опреде
лить каждому участнику 
строительства место в дости
жении конечного результа
та. Долг партийных коми
тетов, всех коммунистов — 
создателей ТНХК — моби
лизовать для этого весь бо
гатый опыт, рожденный в 
сложной работе на томских 
химических объектах. За
вод обязан дать продукцию 
к HOiBOMy, 1986 году. О лич
ной ответственности за это 
должны отчетливо помнить 
начальник комплекса В. П. 
Сперанский, начальник уп
равления Минмонтажспец- 
строя В. А. Еремин, началь
ник треста «Проммехано- 
монтаж» А. Г. Шумский, ди
ректор завода Г. П. Хандо- 
рин, начальник производст
ва Н. А. Перминов, секре
тари партийных комитетов, 
заведующие отделами хи
мической промышленности 
и строительства обкома пар
тии.

X II пятилетка является в 
полном смысле слова пово
ротной и для Томской обла
сти, подчеркнул докладчж. 
Для строителей это означа
ет:

1. На 23 процента больше, 
чем в текущей пятилетке, 
освоить капитальных вло
жений.

2. Опережающими темпа
ми вести строительство жи
лых домов и социально-бы
товых объектов. За пятиле
тие создать для трудящихся 
Севера условия проживания 
лучше, чем в среднем по 
стране.

3. Освоить и обжить тре
тий нефтяной район с цент
ром в г. Кедровом, который 
также должен обрести свое 
лицо в предстоящей пяти
летке.

4. Довести добычу нефти 
до 15,5 млн. тонн в год, ос
воить 9 месторождений, про
ложить более 1,5 тыс. кило
метров трубопроводов, уве
личить объем буровых ра
бот до 1,2 млн. метров про
ходки горных пород, возве
сти десятки насосных и 
компрессорных станций, ра
диорелейных линий, три 
авиационные взлетно-поса
дочные полосы, вахтовые 
поселки, многое другое.

5. Освоить в 1,5 раза боль
ше капвложений, чем в X I 
пятилетке, на строительстве 
объектов агропромышленно
го комплекса.

6. Крутое наращивание 
темпов создания мощностей 
по выпуску химической про
дукции, идущей главным 
образом  ̂ на расширение 
производства современных 
товаров народного потребле
ния. Предстоит возвести три 
крупнейших завода по вы
пуску полиэтилена разных 
видов и их сырьевую уста
новку; развить производст
венную инфраструктуру; 
обеспечить химиков доброт
ными жилищными услови
ями.

7. Добиться решительного 
перелома в обеспечения 
г. Томска и области теплом 
и электроэнергией, продви
нуться вперед в деле гази
фикации промышленных и 
коммунальных объектов. 
Построить и сдать в эксплу
атацию первую очередь 
ТЭЦ-3.

8. Развить в области до
рожную сеть. Осуществить 
мечту многих поколений 
населения нашего края — 
соединить мостом оба бере
га Оби.

9. П5»гем реконструкции 
вдохнуть новую жизнь во 
многие промышленные пред
приятия области. Например, 
реконструкция завода ре
зиновой обуви позволит уве
личить выпуск современных 
ее образцов на 35 процентов 
к общему нынешнему объ
ему.

Перспектива, как видите, 
не только вдохновляющая, 
но и, главным образом, обя
зывающая, если учесть, что 
рядом с уже освоенными 
строителями путями надо 
'Приступить к сооружению 
совершенно незнакомого 
крупнейшего в стране заво
да по 'Получению биовита- 
минных концентратов, при
званного усдррить ПрОИЗВ01Д' 
ство мясных продуктов, и 
завода по выпуску геофизи
ческих приборов, столь нуж
ных для разведки кладовых 
недр Сибири.

К ек выполнить резко воз
росшие объемы работ, если, 
например. Томскому терри- 
торйальному управлению 
строительства на севере об
ласти предстоит сделать в 
4 раза больше, чем до сих 
пор? Не проще положение у 
довольно напряженно рабо
тающего коллектива «Хи.м- 
строя», программа которого 
становится в полтора -раза 
больше, нежели в заверша
ющееся пятилетие.

Отвечая на этот вопрос, 
многие прежде всего помы
шляют о традиционном — 
о росте численности работа
ющих, о потоке материаль

ных ресурсов. Мысли — не
верные, и тот, кто в соот
ветствии с ними будет стро
ить практическую работу, 
обречен на посрамление, на 
провал. Апрельский и ок
тябрьский Пленумы ЦК 
КПСС, совещания по науч
но - техническому прогрес
су, по Западно-Сибирскому 
нефтегазовому комплексу, 
проекты новой редакции 
Программы партии  ̂ и Ос
новных направлений ^дали 
на этот вопрос четкий от
вет: ускорение, новые под
ходы, учитывающие возрос
шие объективные возмож
ности, — это теперь стало 
стержнем всей политичес
кой, организаторской и хо
зяйственной деятельности, 
задачей каждого коммуни
ста, каждого руководителя. 
Для этого, надо прежде все
го отряхну ть привычные ве
риги, тянущие назад мно
гие строительные коллекти
вы.

Многочисленные провер
ки показывают, что практи
чески повсеместно (за иск
лючением «Химстроя») ра
бочие не обеспечиваются ин
струментом, малыми меха
низмами, приспособлениями 
в достаточном количестве и 
нужного качества. Теряется 
до 14 процентов рабочего 
времени.

Это стало настолько обыч
ным и привычным, что ру- 
койодители строительных 
организаций, парткомы,
трудовые коллективы про
ходят мимо этой утечки, 
словно мимо неизбежного 
рока, против которого, как 
они полагают, нет и проти
воядия. С этим смирились 
журналисты, народные кон
тролеры, правоохранитель
ные органы, ученые, aatm- 
мающиеся организацией 
человеческого труда. Надо, 
просто всюду поставить ин
струментальное дело, соз
дать службы, наладить учет 
и ремонт инструмента, вве
сти в  обиход элементарное 
понятие — штатный комп
лект инструмента и меха
низмов для каждого рабо
чего места.

Как уже неоднократно 
указывалась, надо сполна и 
рационально использовать 
все, что уже создано. Давай
те признаем откровенно, как 
и требуется при обсуждении 
сложных вапросов: при име
ющихся мощностях и посту
пающих ресурсах в области 
уже сейчас можно строить в 
полтора раза больше. Соз- 
данные у нас предприятия в 
состоянии дать более 1 млн. 
кубометров железобетона, 
что позволило бы строить 
более 480 тыс. квадратных 
метров жилья в сборном ва
рианте и выполнять около 
800 млн. рублей строитель
но - моитажньк работ по 
высокопроизводительной тех
нологии. Однако в Томском 
территориальном управле
нии строительства мощно
сти по крупнопанельному 
домостроению используются 
всего на 62 процента, «Меж- 
колхозстрой» задейство1вал 
менее половины своих мощ
ностей по вьшуску сборного 
железобетона. Одна из круш 
нейших баз строительной 
индустрии в Сибири исполь
зуется «Химстроем» неудов
летворительно.

Нет ни одной строитель
ной организации, где бы до 
конца испольеовались соз
данные возможности. Недо- 
производятся десятки ми.л- 
лионов штук кирпича, ты
сячи квадратных метров 
древесных плит, столярки, 
облицовочных материалов и 
пр. Объяснения порой дают
ся самые невероятные, ко- 
тсрые в конце концов сво
дятся к одному знаменате
лю — нехватке персонала 
Надо отбросить беотлодные 
аргументы. За счет иных 
служб, где непроизводитель
но теряется труд, надо уком
плектовать персоналом вы 
пускающие .М01ЦНОСТИ, ук
репить руководство этими 
коллективами.

Вместе с тем вытекающие 
из задач X II пятилетки ну- 
.жды нефтегазового ком:п- 
лекса, объемы капитально
го строительства требуют 
создания и дополнительных 
мощностей строительной ин
дустрии. Задел их реализу
ется медленно. Уже упоми
налась база «Химстроя».

, ТТУС хронически не осва
ивает выделенные ему 
средства на развитие собЬт- 
венной базы, медленно • ве
дет реконструкцию завода 
кпд, прекратило строитель
ство растворного завода. 
Дробильно - сортировочная 
установка сооружалась им 
двенадцать лет, более 7 лет 
ведет управление строитель
ство цеха по производству 
26 МЛН. штук глиняного 
кирпича.

В трестах «ТомСкнефте- 
строй» и «Томскгазстрой» за 
двадцать лет не создано 
хоть какого-нибудь подобия 
производственной базы. Ты
сячи километро;в труб без 
всякой подработки ими пе
реваливаются на промыслы, 
и там, в болотных условиях, 
все операции выполняются 
вручную. Тем не менее и 
эти руководители с необык

новенным жаром ведут ба
талии за увеличение числен
ности работающих в их под
разделениях.

Плохо развивают свои ба
зы «Томсксельстрой)», «Со- 
юзтомскме л и о р а  ц и я », 
«Томсктрансстрой», «Меж- 
колхозстрой».

В недостатках по совер
шенствованию индустри- 
альности строительных ор
ганизаций, их оснащенности 
виден яркий срез, на кото
ром наиболее отчетливо за
метно сращивание кое-где 
партийных и советских ор
ганов с хозяйственными ру
ководителями. Это в боль
шей мере относится к Том
скому, Стрежевскому, Кол- 
пашевскому горкомам пар
тии и исполкомам.

Объемы и направления 
капитальных вложений, от
мечалось в докладе, геогра
фия строящихся объектов 
требуют изменения структу
ры строительных организа
ций, создания новых под
разделений, перемещения их 
баз, рационализации транс
портных схем.

Оторванность от дорог, 
срочность освоения делают 
третий нефтяной район с 
центром в будущем вахто
вом городе Кедровом точкой, 
где надо держать экзамен 
на партийную, государствен
ную и хозяйственную зре- 
.пость руководству «Томск
нефти», ■ ТТУС, тресту 
«Томск гавстр ой» и многим 
другим. Совместными реше
ниями обком КПСС и мини
стерства решили принципи
альные вопросы пот структу
ре и ресурсам региона. Ми
нистерствами изданы при
казы. Однако тт. Мальцев, 
Шкуров, Фрицлёр медленно 
переходят в этот район, не 
создают там нужных мощ
ностей. Идет самая обычная, 
.махровая волокита.

География нефтедобычи 
расширяется. В  X II пятилет
ке надлежит освоить 9 ме
сторождений. Это возможно 
только в том случае, когда 
руководители всех ведомств 
и организаций будут считать 
себя не свидетелями борьбы 
за нефть, не временщиками 
в районах Севера, но актив- 
нылмй участниками, способ
ными к объединению уси
лий̂  к интег£(ацйи ресурсов 
и мощностей.

Обращает на себя внима
ние следующее. Практичес
ки всюду, где разрабатыва
ются. меро!приятия по вы
полнению задач X II пяти
летки, говорят о добавке 
численности и ресурсов. Еще 
раз лишь можно подчерк
нуть, что, кроме тех, что от
пущены, взять их негде. Но 
что такое численность, ска
жем, на Севере? Внедрение 
Одного человека на Севере 
стоит 25 тыс. рублей, достав
ка 1 тонны груза — 3 руб
ля. Трест «Томскнефте- 
строй», к примеру, планиру
ет прирост численности в 1 
ть5сячу человек. Но для это
го надо затратить 25 млн, 
рублей, а это — стоимость 
почти годового объема ра
бот, выполняемых ныне 
трестом.

Говоря о совершенствова
нии строительного дела,, до
кладчик отметил, что здесь 
достигнут определенный
прогресс. Опыт крупяспа- 
нельногс домостроения за
служил всесоюзное призна
ние. Внедрена конвейерная 
.технология наружных сте
новых панелей, строитель
ные и монтажные организа
ции овладели приемами 
создания уникальных хими
ческих установок. Сделано и 
многое другое.

Тем не менее более 20 
тыс. строителей и монтаж
ников трудятся вручную. В 
объединении «Томскстрой- 
материалы» ручным трудом 
занято 68 процентов рабо
тающих. Много ручного тру
да при выполнении штука
турных, малярных и кро
вельных работ.

Надо решительно нара
щивать объемы сборного 
домостроения, внедрения 
прогрессивных железобетон
ных конструкций, отделоч
ных и стеновых материа- 
■лов, строительства зданий 
из легких конструкций.'При 
этом два направления име
ют принципиальное значе
ние: на территории области 
обрабатывается большое чи
сло трубной продукции раз
ными малоэффективными 
приемами. В  связи с этим 
должна быть разработана 
комплексная программа по 
совершенствованию методов 
работы на трубах с внедре
нием современных видов 
сварки, изоляции, защиты и 
их транспортировки. Второй 
такой программой должна 
явиться программа по сок
ращению грузопотоков и 
снижению материалоемкости 
конструкций, поставляемых 
на Север. Здесь особая роль 
'Принадлежит науке, проек
тировщикам и архитекто
рам. НИИ и вузы должны 
формировать направления 
исследований не только ис
ходя из того, что заказыва
ют производственники, но и 
из потребностей объективно
го развития хозяйства реги
она. Рациональнее не в

г. Казани, например, как де
лается теперь, а здесь, на 
Севере, создавать техноло
гию изготовления так назы
ваемых вечньк труб с ис
пользованием пластических 
масс. К этому есть объек
тивные предпосылки: в
Томске в X II пятилетке бу
дет производиться каждая 
четвертая в стране тонна 
полимеров. Надо искать пу
ти их применения и в стро
ительстве. Но ни руководст
во ТИСИ, ни кафедры ма
териаловедения, ни строи
тельные организации до 
сих пор не определили в 
этом важном деле своих по
зиций. Хотя 'дело заслужи
вает того, чтобы при ТИСИ 
создать НИИ новых строи
тельных материалов на ос
нове полимеров.

На совещании в ЦК КПСС 
ргбота проектировщиков 
была подвергнута резкой 
критике. Было сказано, что 
на Севере они не творят, д 
ремесленнически перевали
вают туда все, что создано 
в обжитьпс районах средней 
•полосы и на юге страны, 
без учета новых условий, 
без стремления-создать там 
лучшие, чем на остальной 
территории, удобства прожи
вания, без понимания х а 
рактера прибывающей туда 
молодежи.

Будут ли сооружаемые се
годня капитальные объекты 
отвечать X X I веку — во мно
гом зависит от проектных 
институтов. Пока что многие 
сооружения, которым пред
стоит служить в третьем тьь 
сячелетии, по сути своей 
тянут нас в прошлое: закла
дывается устаревшее обору
дование, древние методы его 
обслуживания, низкий уро
вень автоматизации.

Строящиеся северные го
рода, как отмечалось ЦК 
КПСС, архитекторами на
прочь лишены собственного 
лица, самобытности, ориги
нальных архитектурных ре
шений. Томская область, к 
чести томичей, от.мечалась 
как регион, имеющий выра
женный положительный по
черк градостроительства. 
Однако в целом с критикой 
и здесь нельзя не согласить
ся. Возьмите традиции. Про
изошло полное отрицание 
дерева, как отделочного ма
териала и средства архитек
турной выразительности. Что 
.мы теперь делаем из дере
ва? Кособокую столярку? В 
области, богатой памятника
ми деревянного зодчества, 
этот прекрасный материал 
должен обрести второе ды
хание — по-новому украсить 
интерьеры, создать замет
ные штрихи в облике горо
дов.

Для обеспечения техниче
ского прогресса в каждом 
хозяйстве .нео1бходимо соз
дать надежный и обяза
тельный механизм, главны
ми чертами которого долж
ны быть: ответственные
только за это люди и под
разделения; собственная или 
договорная производственная 
база для внедрения новой 
техники; показатели плана 
внедрения, приравниваемые 
к 01СНОВНЫМ показателям. В 
связи с этим хотелось бы 
обострить внимание к дея
тельности инженерных
служб во главе с их глав
ными инженерами.

Почему столь неудовлет
ворительно качество глиня
ного кирпича? Потому что в 
объединении «Томскстрой- 
материалы» .практически 
разрушены инженерные
службы, царит валовой, ав
ральный характер работы. 
Плохо работают инж;енер- 
ные подразделения в
«Томскмел'иорации», «Томск- 
сельстрое», «Томскнефте- 
строе», «Томсктрансстрое» и 
м>ногих других строительных 
организациях. Руководители 
некоторых подразделений 
(тт. Трусов, Богач, Козлов, 
Сергеев) считают инженер
ные корпуса тылами, ко
торые могут отставать, про
буксовывать, от которых 
можно оторваться. Это глу
бокое заблуждение. Инже
нерные службы должны 
стать подлинными носителя
ми и организаторами пере
вооружения производства на 
новой современной основе.

■Значительное место в  до
кладе отведено вопросам со
вершенствования стиля ра
боты управленческого гппа- 
рата, хозяйственных руко'во- 
дителей. Отмечалось, что 
перестройка работы штабов 
строительных организаций, 
превращение их в подлин
ных организаторов произ
водства, способных возгла
вить коллективы в деле ус
пешного выполнения возрос
ших задач, обеспечить стро
ительство в нормативные 
сроки — это узловое звено 
нетрадиционных новых под
ходов в современных усло-
В>1ЯХ.

В заключение А. А. Помо
ров сказал:

— ЦК партии в руковод
стве строительным делом во 
.многом определил новые 
сриентиры, назвал главные 
приоритеты. Они выражают
ся в осуждении мелочной 
опеки строительных органи
заций, в необходимости пре

дельно точно определить на
правления капитальных 
вложений, в строгом соблю
дении нормативных сроков 
строительства, в неуклонном 
проведении линии на техни
ческое перевооружение стро
ительного производства, в 
максимальном использова
нии достижений науки, в 
повышении жизнедеятель
ности и мобильности каж
дого предприятия, в по
вышении роли трудовых 
коллективов. Трудовой кол
лектив должен в равной 
степени отвечать и за соб
ственную социальную бла
гоустроенность, и за вьшол- 
нение государственного пла
на. Разрыв этих двух повш- 
тий порождает социальное

иждивенчеетно и безответ
ственность коллектива за 
результаты производства.

Хороший старт в начале 
предстоящей пятилетки во. 
многом определяется успеш
ным завершением строи
тельной программы текуще
го года. Сегодня мы вправе 
поставить новые рубежи в 
обеспечении . ритмичного 
ввода жилья: в I квартале
вводить 25—30, за  'Полугодие 
— 60—70 процентов, а за 10 
месяцев -полностью завер
шать годовую программу 
жилищного строительства. 
Эти рубежи должны стать 
'Правилом для всех решонов 
области, для всех заказчи
ков и подрядчиков.

Делом чести партийной

■оргарнизации областного цен
тра должно стать получен'ие 
в текущем году первой пар
тии кирпича с новых мощ
ностей То-М'ското завода сте
новых материалов, быстрей
шее завершение реконструк
ции завода КПД.

Обком КПСС уверен, что, 
опираясь на накопленный j 
опыт, используя профессирг | 
нальное мастерство перейб: |
виков производства, мобили
зуя все коллективы, строи
тели области успешно за-вер- 
шат планы текущего года, 
высокими .темпами поведут 
работы в 1986 году, выпол- 
рНят социалистические обяза
тельства и достойно встре
тят XXV II съезд нашей пар
тии.

Целевые программы, 
комплексный подход

Управление «Химстрой» — сильнейшее 
строительное предприятие области. Его си- 
,па — в высокой организованности, осно
ванной на современных принципах управ
ления (бестрестовская структура), в широ
ком применении комплексных бригадных 
форм, в крепкой и надежной собственной 
базе. Химстроевцы шагают широко — и 
многого добиваются; живое воплощение их 
размаха — корпуса Нефтехима и агропро
мышленные комплексы близ Томска; за 
два месяца до срока удравление выполни
ло напряженный .пятилетний план.

Значит ли это, что . все резервы найдены 
и пущены в дело? Этот вопрос задал с три
буны собрания секретарь парткома «Хим
строя» Н. А. Лубенец — и ответил: нет, ра
бота еще предстоит большая.

Предстоящие пять лет должны стать 
определяющими в решении задач, постав
ленных партией на пятнадцатилетие до 
2000 года. Вот почему подрядные коллекти
вы должны круто набрать темпы уже ,в 
следующем году. На повестке дня ^  тех
ническое переоснащение производства, соз
дание целевых программ развития для 
каждой организации, входящей в состав 
«Химстроя». Есть свои проблемы на всех 
управленческих уровнях: пока не создан 
единый технологический конвейер, не на
лажена должным обрэзом инженерная под
готовка стройки. Немало фактов ведомст
венности и местничества в отношениях ме
жду строителями и монтажниками, liexa- 
низаторам'И и автомобилистами... Партком 
видит свою задачу в том, чтобы изжить 
эти негативные проявления и добиться 
безусловного выполнения партийных тре
бований по капитальному строительству.

Направление —  Кедровый

Сооружение объектов третьего нефтедо
бывающего района — важнейшее направ
ление работы многих коллективов. И, воз
водя новое, нельзя пользоваться старыми 
мерками, устаревшими методами. .Тем не 
менее организация труда на площадках 
будущего города Кедрового еще очень и 
очень далека от совершенства. Об этом 
убедительно |рассказала штукатур-маляр 
ПМК-156 треста «Томскпромстрой» И. В. 
Войтович:

— Сегодня, когда мы обсуждаем про
граммные предсъездовские документы 
па-ртии, вопросы нашего дальнейшего раз
вития должны ставиться с полной откро
венностью и максимальной остротой. И я 
прошу от имени всех строителей Кедрового 
помочь нам наладить материально-техни
ческое снабжение, перебои в котором 
очень расхолаживают коллектив. Нам ну
жны мастера-наставники, которые могли 
бы передать молодежи свой опыт и навы
ки. Совершенно необходимо организовать 
работу с субподрядчиками — дружную, 
сплоченную; пока же на объектах Кедро
вого трудятся всего по два представителя 
«Сибсантехмонтажа», «Сибтехмонтажа», 
«Сибэлектромонтажа»...

Начальник Томского производственно- 
распорядительного управления Минмон- 
тажспецстроя СССР В. А. Еремин признал 
справедливость рабочей критики. «В остав
шиеся полтора месяца надо ликвидировать 
долги», — сказал он. Да, но что дальше? С 
трибуны прозвучала декларация: никаких 
послаблений и срывов, сделаем все, что от 
нас требуется... Каким образом, за*счет че
го будет интенсифицирован труд монтаж
ников, с чем выходят минмонтажспецстро- 
евцы на рубежи двенадцатой пятилетки? 
Ответ остался «за кадром». Наверное, 
строителей Кедрового (как и всех осталь
ных участников собрания) такая позиция 
крупного руководителя отнюдь не обнаде
жила.

В ином ключе было выдержано выступ
ление А. А. Фрицлера, управляющего тре
стом «Томскгазстрой». Сообщив о решении 
создать в третьем нефтяном районе круп
ное стройуправление «Томскгазстроя», Ар
тур Александрович рассказал о ближай
ших мерах по укреплению треста и его ба
зы. С 1986 года начнется сооружение цеха 
железобетонных изделий в Стрежевом, в 
1987-м будут забиты первые сваи завода 
ЖБК-100... Подразделения Миннефтегаз- 
строя СССР на томской земле планируют 
свое развитие всерьез и надолго.

...Когда отстает 
проектирование

Серьезной критике на собрании област
ного актива подверглись проектировщики, 
медленно перестраивающие свою работу в 
свете сегодняшних и завтрашних задач.

— Проектная документация не преду
сматривает современные материалы, — 
сказал первый- секретарь Стрежевского 
горкома КПСС Ф. Г. Гарипов. — Никакой 
критики не выдерж1ивает качество проек
тов. Это относится к продукции института 
«Томскграждаипроект», а особенно — 
Томского филиала института «Гипротю- 
меньнефтегаз».

Ф. Г. Гарипову вторил Е. А. Калугин, 
председатель правления объединения 
«Межколхоэстрой»:

— «Томсксельпроект» отстает не только 
от требований жизни, но даже и от строи
телей.

Директор института «Томскгражданпро- 
ект» 'В. П. Клеру а рассказал о тех новых 
тенденциях, иго наметились в работе кол
лектива, определяющего- градостроитель
ные принципы томичей. Будут увеличи
ваться объемы крупнопанельного домо
строения, шире станут применяться изде
лия полной заводской готовности, станет 
богаче ассортимент прогрессивных новых 
материалов. Уже сейчас институт при
ступил к разработке проектов 'н а основе 
модификаций серии TII-75; впереди —

освоение принципиально новых серий, уве
личение этажности застройки. Перестраи
вается работа архитекторов в деле автор
ского надзора, что позволит с большей пол
нотой воплощать в жизнь замыслы.

— А основную ставку мы делаем на ин
дустриализацию строительного процесса, — 
сказал В. П. Клеруа. — Наша цель — улуч
шить облик городов и поселков, насытить 
их необходимыми соцкультбытовыми объ
ектами и в конечном итоге сделать жизнь 
томичей красивей и удобней.

Бригада отвечает за все
Участники собрания одобрили выступле

ние руководителей передовых строитель, 
ных бригад «Строительство — опора всех 
наших планов!», опубликованное в нашей 
газете 9 ноября. Это обращение никого не 
оставило равнодушным. Вот почему с осо
бенным вниманием были восприняты вы
ступления А. Н. Андреева и В. К. Огийко, 
чьи подписи стоят под этим документом.

Бригадир ОМУ-2 «Томскнефтестроя» 
лауреат Государственной премии СССР 
В. К. Огийко поделился опытом организа
ции ежедневной ударной работы, позволя
ющей постоянно и намного перекрывать 
нормы выработки. «Такой и только такой 
труд нужен сейчас нефтяному Северу, — 
сказал он. — Без строительного ускорения 
нефтяники не смогут развернуть производ
ство в заданном объеме. И наша созна
тельность — залог успеха промыслови
ков».

Владимир Кузьмич рассказал о возмож
ностях комплексных бригад. Возглавляе
мый им коллектив завершил свою пяти
летнюю программу еще в сентябре прош
лого года; сейчас бригада завершает соору
жение блочно-кустовой насосной станции 
на Малореченском месторождении, причем 
весь объем работ потребует чуть больше 
месяца, тогда как раньше для этого ну
жен был год.

— Мы отвечаем за все, — сказал В. К.
Огийко, — и мы должны превращать в 
трудовую норму однажды достигнутые ре
корды производительности. . , кэгк

А. Н. Андреев, бригадир формовЩдаду^, 
завода КП'Д, также говорил о необходимо
сти уплотнения рабочего времени. Сделать 
ритм предприятий стройиндустрии не зави
сящим от сезонов, о^спечить долгосрочное 
планирование деятельности бригад — вот 
основа бесперебойного снабжения объектов 
материалами и конструкциями.

С партийной остротой вновь подня.л бри
гадир Андреев вопрос о ходе реконструк
ции завода КПД. На объектах реконструк
ции недоосваиваются выделен-ные ассигно
вания, слабо решаются целевые задачи. 
Положение необходимо круто поправлять: 
от этой стройки зависят многие будущие 
площадки и в значительной мере — общий 
ход развития капитального строительства 
области.

Другого пути нет
На собрании партийно-хозяйственного 

актива выступил первый секретарь Том. 
ского обкома КПСС А. Г. Мельников. Он 
подчеркнул первостепенную важность ра
боты, направленной на то, чтобы поднять 
капитальное строительство на качественно 
новый уровень.

Необходимость ликвидации диспропорций 
по вводу основных фондов диктует все бо
лее строгий подход к ритмичности сдачи 
жилья и объектов соцкультбыта. Мы дол
жны прийти к тому, чтобы сдавать все эти 
объекты в первые десять месяцев года* 
оставляя возможность концентрировать 
силы на пусковых промышленных площад
ках.

Работать в капитальном строительстве 
становится все сложнее, и нужно быть го
товым к трудностям. Основой строительно
го производства должна стать крупная 
комплексная бригада, способная решать 
масштабные целевые задачи и сдавать объ
ект «под ключ». Решая вопросы градо
строительной политики, нужно не отыски
вать «чистое поле» под будущую застройку
— таких площадей у,нас практически нет, 
а вести работы в условиях, диктуемых 
действительностью.

Сегодня выдвинута задача — сократить 
расход материалов. Как это сделать? Нуж
но пересмотреть сам подход к материаль
ным ценностям. Если речь идет о металле
— посмотреть, как и где он используется и 
насколько рентабельно. Если о цементе — 
пора перестать штукатурить, отыскать и 
внедрить более современные и менее мате
риалоемкие' процессы.

Начиная с 1987 года строители обязаны 
обеспечить ввод всех объектов только в 
нормативные сроки. Эта задача потребует 
не только организационной, но и психоло
гической перестройки, и вести эту пере
стройку нужно уже сейчас. Пора nepexeVJ 
дить на непрерывный сменный цроцйяг 
строительства, чтобы не было выходных 
для стройплощадок. Пора научиться совме
щать проектные работы со строительными, 
строительные — с монтажными. Резервов 
ускорения у нас еще очень много, и мы 
должны их использовать в полной мере. 
Важно при этом не забывать предыдущий 
опыт и безостановочно искать новые реше
ния. Все достижения передовой рабочей И 
инженерной мысли долж1ны немедленно 
становиться общим достоянием.

Еще никогда проблемы отрасли не стоя
ли с такой остротой, как сейчас. Но это 
оправдано всем ходом нашего дальнейше
го развития. Коренная перестройка эконо
мики, ее укрепление на основе научно-тех
нического прогресса требует от строителей 
работы по-новому. Эта мысль ясно вы
текает из проекта Основных направлений 
экономического и социального развития 
СССР на 1986—1990 годы и на период до 
2000 года. * • •

Соб|рание актива приняло 
по обсужденному вопросу.

решение
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Военный комиссар Ленинского района г. Томска под
полковник Н. Ф. Суворов вручил большой группе вете
ранов ордена Отечественной войны за храбрость, стой
кость и мужество, проявленные в боях против немецко- 
фашистских захватчиков. '

НА СНИМКЕ — группа награжденных (слева напра
во): Василий Дмитриевич Тюлейкин, Константин Василь
евич Крылов, Петр Петрович Осиненко, Георгий Михай
лович Егоров, Владимир Михайлович Гаптенко.

Фото Н. Потапова.

А ГОРОД ОПАЛ...
Авария угрожала Томску. Он мог остаться без тепла и энер

гии. Но ремонтные бригады сделали все возможное

Это случилось рано утром 
8 ноября. Мощная струя во
ды неожиданно_  ̂ ударила в 
здание насосной станции на 
берегу Томи, в миг затопила 
машинное отделение. За- 
хлебнулгюь и встали двига
тели. Деж ^ный станции 
Н. П. Скурков связался с де
журным инженером ГРЭС-П 
Б. Н. Гизатулиным и объяс
нил ситуацию. Как бы в 
подтверждение сказанному, 
запрыгали стрелки прибо
ров, кривые диаграмм по- 
шЛи вниз, фиксируя яеумо- 
ли)иое снижение уровня по
дачи воды. Часы показыва
ли 5-45.

Тут и без слов стало ясно, 
какой опасностью угрожает 
авария режиму работы 
ГР ^ -11 . Без воды остано
вятся турбины, это вызовет 

на других участ- 
ка'£.'^Вь1йдет из строя вся 
система подачи энертии и 
тепла в город. Гизатулин 
об'^явил тревогу. Сообщил 
об аварии руководителям 
ГРЭС-П, вызвал начальни
ков цехов, поставил в изве
стность диспетчеров управ
лений «Томскэнерго» и 
«Теплосети».

Оползни... Впервые они>за- 
явйли о себе в 1083 году. 
Тогда было принято реше
ние о проведении комплек
са мер; строительстве дре
нажной системы, уполажи- 
вании склонов, сооружении 
удерживающей стенки с мо
нолитным .ростверком. На 
случай порыва основных 
трубопроводов предусматри
вались два обводных. Был и 
запасной вариант — резерв
ная запитка ГРЭС-П отпро- 
мышле^шого водовода. И 

д  ;все же оползень оказался 
хитрее: он пробил основной 
трубопровод так,, что вода 
ударила ггрямо в станцию.

Прибыли на насосную ди

ректор ГРЭС-П В. Д. Куле
шов, главный инженер В. а . 
Вайсблат. У главного инже
нера «Томскэнерго» М. И. 
Яворского собрался чрезвы
чайный штаб — заместитель 
председателя облисполкома 
Н. 1'. Черкашин, генераль
ный директор объединения 
«Томскоолводоканал» Ь. Н. 
Морозко, главный инженер 
облкомхоза А. В. Старых... 
Предстояло выработать та
кое решение, которое не до
пустило бы остановки 
(1‘РЭС-П, не нарушило тепло
снабжение областного цент
ра.

Под руководством Б. Я. 
Ваисолата велась работа на 
iPdC -U . Станцию перевели 
в жесткие условия экономии 
црды,. д о , ^^ици-мума снизили
в. системах давление, с. По 
разрещению,. диспетчера ббъ- ̂ 
единения «Томсктрансгаз» 
станцию временно перевели 
на газ. Это позволило эко
номить воду, которой по 
технологии для золоулавли
вания требуется очень мно
го.

За аварийно - восстанови
тельные работы на насос
ной станции отвечал В. Д. 
Кулешов. Экскаваторщик 
В. Г. Карташов освобождал 
заваленный грунтом трубо
провод, водитель «КамАЗа» 
В. Е. Бардаков вывозил 
грунт, тракторист В. Н. Яков
лев расчищал проезды... Од
новременно откачивали во
ду, ремонтировали вышед
шие из строя двигатели, за- 
.меняя некоторые из них ре
зервными. Этим занимались 
электрослесари Г. Ф. Петен- 
ков, В. Н. Симон, началь
ник , электроцеха А. Ф. Ши
лов, мастера В. М. Чебан, 
Е. Л. Молсвдых, заместитель 
.начальника цеха централи
зованного ремонта В. Т. Ев

сеев, сварщик С. А. Татар
ников, слесарь А. Д. Фир
сов.

главный инженер горжил- 
управления я . w. оелоаеров 
координировал раооту про
изводственно - жилищных 
.ремонтных чрестов, аварий
ных служо и ж э л '. с-антех- 
ники, сварщики, электрики 
дежурили в узлах управле
ния, следили за давлением 
в .системах. К сожалению, 
ситуацию осложняли сами 
жильцы. Желая повысить 
температуру в квартирах, а 
она неизбежно падала, наи- 
Оолее предприи.мчивые спу
скались в подвалы, откры
вали задвижки и сорасыва- 
ли воду. А ее и так не хва
тало.

Диспетчеры «Томскэнер
го» Я. С. Казаринов и Я. Я. 
Малинин перевели часть 
районов города на другие 
источники теплоснабжения, 
связались с диспетчером 
энергетической системы Си
бири, чтобы разгрузить 
Т'РЭС-П.

Никто не помнит; сколько 
было вывезено оползневого 
грунта, откачано воды из 
машинного отделения. Были 
отчаянные минуты, когда, 
казалось, циркуляция воды 
нарушится и все усилия 
пойдут нас.марку. Но побе
дили опыт, четкая коорди
нация работы всех служб — 
энергетиков,, коммунальщи
ков, ЖИЛИЩН'ИКОВ.

В тот же день, в 17 ча
сов, заработал первый дви
гатель насосной станции. Уг
роза миновала. Второй вклю
чился утром 9 .но^ря. По
степенно турбины стали .на
гружаться, режим их рабо
ты восстанавливался.

А город жил своей при
вычной жизнью...

А. ТОРОПОВ.

СПРАШ 1ЛВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

По следам наших выступлений

ссЗлоключения в контактной зоне»
в  ответ на статью в газе

те. «Злоключения в контакт
ной зоне», опубликованную 
20 сентября, управление бы
тового обслуживания насе
ления сообщает, что она 
была обсуждена на совеща
нии с участием директоров 
объединений. За допущен
ный брак в работе по {ре
монту ’холодильников брига
да слесарей объединения

1:<Томскоблтелерадио б ы тр  е- 
монт» лишена 60 процентов 
премии за сентябрь. На
чальнику бытового цеха 
Л. В. Филиппову указано 
на слабый контроль за сро
ками исполнения заказов. 
За неудовлетворительную 
работу с жалобами трудя
щихся директору объедине
ния «Облтелерадиобытре-

монт» Ю. В. Пшеничникову 
объявлен выговор.

Упорядочен режим работы 
домов быта и других пред
приятий бытового обслужи
вания. Наведен порядок в 
приеме заказов ателье го
рода. Что касается массо
вых отпусков, то в дальней
шем график будет формиро
ваться с учетом сезонного 
спроса на услуги.

— Какие подписные из
дания будут еще разыг
рываться в нынешнем го
д у ?

В. БОДЯЛКИН.
г. Томск.

Отвечает директор ма
газина подписных изда
ний «Томск» Н. П. Сече
нова:

— В ноябре-декабре мы 
проведем несколько ро- 
зьигрышей подписных из
даний. 15 ноября состоит
ся первый из них — бу
дут разыграны издания 
известных советских по
этов — М. Танка, Н. Ры- 
ленкова, А. Яшина. 23 но
ября в ДК ТЭМЗа состо
ится розыгрыш подписки 
на собрания сочинений 
У. Фолкнера й Э. Кава- 
кевича. В  декабре (дата 
буДет уточнена) пройдет 
розыгрыш изданий И. Со- 
"колова-Микитова, В. Бы
кова, П. Федорова, Л. Ж а
рикова, Ю. Трифонова, 
П. Куусберга.

♦ ♦ ♦
Отвечает заведующая 

облоно 3. Г. Барашева.
— Как оплачивается 

труд педагогов — руково
дителей трудового обуче
ния в школьных лесниче
ствах?

В. ЛОСКУТОВА.
Томский район.
— Постановление Гос

комтруда за № 374 от 25 
декабря 1984 года «О по
рядке труда школьников 
и условиях оплаты педа
гогических работников 
школ, осуществляющих 
руководство трудовым 
обучением » у казьшает,
что при заключении до
говора между предприя
тием и Школой оплата 
труда руководителей
школьников устанавли
вается в размерах 30—.60 
.процентов от тарифных 
ставок (окладов) предпри
ятия, в зависимости от 
численности учащихся.

♦ * »
— Имеет 'ЛИ  право ад

министрация детского до
школьного учреждения 
на перевод детей в дру
гой детсад без согласия 
родителей?

Л. НЕЧАЕВА.
г. Колпашево.
— Нет, не имеет.

М А Р К О Й  „ Ф И Р М Е Н Н О Г О
Ф .

Открытое письмо начальнику Томского вагонного депо В, Т. КАРПЕНКО

и

На правах старого желез
нодорожника, давнего жите- 

,ля Томска, считаю своим 
долгом поделиться впечат
лениями о поездке в Моск
ву и обратно в нашем, так 
называемом фирменном по- 
е.эде «Томич», Я пишу «так 
называемом» потому, что от 
того фирменного поезда, 
который мы заимели 18 лет 
тому назад, осталось лишь 
название, и то еле замет
ное: куда делись наклад
ные буквы «Том.ич», золо
том блеставшие на каждом 
вагоне? Но бог с ними, с 
накладныМ|И буквами, мож
но и без них — блестели бы 
вагоны.

А вы помните, как они 
блестели снаружи и внут
ри? Не каждая хозяйка до
стигает такой чистоты окон 
в квартире, какими были 
вагонные стекла. А ковро
вые дорожки в коридорах и 
купе? А белоснежные зана
вески на окнах и такое же 
белье на застеленных по
стелях вешних полок? А 
■накрахмаленные салфетки 
подоконных столиков и са
хар, печенье, бутылки 
ф]|уктовой воды на них? А 
туалеты, где не бежало, не 
капало, без луж на полу, 
но зато, извините, с туалет
ной бумагой и мылом? А 
газеты, журналы, томские 
сувениры, которые поезд
ная бригада предлагала пас
сажирам? А отличная рабо
та радиотрансляционной се
ти и специально подготов
ленные передачи, знакомив
шие пассажиров с города
ми, мимо которых прохо
дит поезд?

Можно вспомнить и много 
другого хорошего, принято
го в То время на вооруже
ние фирменным поездом: 
безукоризненную форму и 
белые перчатки проводни
ков, разные виды услуг, 
предлагавшиеся пассажи
рам, вплоть до заказа такси 
к приходу поездэ, специ
ально изготовленные поса
дочные талоны к билетам с 
маршрутной картой пути 
от Томска до Москвы, кра
сиво оформленные настен
ные расписания и ласкаю
щие глаз картины в кори
дорах купейных вагонов 
и т. д.

Куда все это делось? По
чему не стало того, что с 
таким трудом, при большой 
помощи областной и город
ской партийных организа
ций, советских органов бы
ло создано? Ведь «Томич» 
был тогда одним из первых 
и лучшцх фирменных поез
дов страны, гордостью то
мичей, олицетворяющей 
высокую культуру нашего 
университетского Томска!

Вам, Виктор Тимофеевич, 
не приходилось всего этого 
организовывать — вы при
шли в вагонное депо позже, 
на готовое. Но сохранить 
!Сделанное, достигнутое,
удержать завоеванные пози
ции, укрепить и даже раз

вить внедрившиеся тради
ции можно было, — ведь 
это легче, чем создать все 
вновь.

Но этого, к сожалению, не 
случилось. В этом я с 
огорчением убедился в сво
ей поездке. Я не буду на
зывать дату, чтобы вы не 
«отыгрались» на поездной 
бригаде — они совершенно 
не виноваты. Поезд, кото
рым я возвращался в 
Томск, обслуживала брига
да старых проводников, 
они очень добросовестно 
старались, в нелегких усло
виях (1 проводник на ва
гон вместо двух), и я вме
сте с другими пассажира
ми за хорошее обслужива
ние написал благодарность 
проводнику нашего вагона. 
Но что может сделать да
же хороший проводник в 
Ьбшарпанном, запущенном 
вагоне, где кругом бежит и 
капает, где окна или не 
открываются, или не за
крываются, где радио не 
работает, софиты «раскуро
чены» или не работают, 
электрический свет впол
накала, а плафоны гряз
ные, не мытые и полны 
мух, багажные сетки обо
рваны, а стены настолько 
грязны, что к ним против
но дотронуться — их и с 
мыло;м не отмоешь.

В Москву я ехал в ваго
не «СВ». Со мной в сосед
нем купе ехал бывший то
мич Ведерников, ныне пер
сональный. пенсионер, жи
вущий в Москве. Ему «по
везло»: на полу — лужа
(течь умывальника), двер
ной замок неисправный, со
фит вырван с корнем, а 
вдобавок — во всем вагоне 
не работа.ло радио. Зная ме
ня как бывшего железно
дорожника и поскольку он 
помнит поезд «Томич» ста
рых, добрых времен, он 
поделился со мной своим 
возмущением, которое про
сил переадресовать нынеш- 
(нему железнодорожному 
начальству и спросить: как 
можно было довести «до 
ручки» такой поезд, каким 
был «Томич», и пускать в 
рейс такую «фирму», кото
рая позорит наш славный 
Томск?

Ведь даже под посадку 
поезд подается немытым — 
с грязными наружными 
стенами и окнами. А ведь 
была когда-то в депо спе
циальная моечная машина 
для мойки кузовов! Оказы
вается, уже несколько лет 
как ее сломали, а приобре
сти новую или починить 
старую не можем — слиш
ком «сложная» техника. И 
|зот, «раэв.ивая» техниче
ский прогресс, перешлц на 
ручную мойку кузовов. А 
мойщиц-то не хватает. Ведь 
даже в таксомоторных пар
ках машины уже не моют 
вручную!

Вот такова грустная исто
рия.

Столкнулся я с ней и 
подумал: а может быть,
МПС вообще отменил фир
менные поезда? Оказывает
ся, нет. В Москве я сел в 
фирменный поезд «Эсто
ния», напомнивший мне 
наш старый «Томич». В  пу
ти к Москве встречал бли
ставшие чистотой и оформ
лением такие же по
езда «Омич», «Урал», «.Баш
кирия», «Татария», не го
воря уже о «России», цвет 
вагонов которой заимство
ван с нашего старого «То
мича».

Посмотрел я на все это, и 
на душе стало тяжело.

Мы, старые железнодоро- 
эккики, всегда гордились 
нашей железнодорожной 
державой, были истинными 
патриотами своего дела. 
Мне лично,, не пришлось 
участвовать в , формирова
нии составов «Томича» — 
я тогда уже не работал на 
железнодорожном узле. Но 
помню, как радовался, 
присутствуя при отправле
нии в путь первого состава 
фирменного поезда, как 
был горд творением рук 
моих бывших сослуживцев- 
вагонников.

О том внимании, которце 
уделялось этому событию, 
свидетельствует то, что про
вожать этот первый пое-зд 
прибыли на ст. Томск-1 ру
ководители обкома КПСС, и 
их высокая оценка подвела 
черту колоссальной работе, 
проделанной коллективом 
вагонного депо по подго
товке составов фирменного 
поезда. Было отдано долж
ное не только работникам 
вагонного депо, но и узлово
му парткому, который дер
жал под своим постоянным 
контролем формирование 
«Томича».

Так где-же оказался пар
тийный контроль в после
дующие годы, где' он те- 
пе-рь? Приходится сделать 
неутешительный вывод: ни
хозяйского, ни партийного 
контроля за содержанием 
пассажирских поездов нет.

А ведь в наши дни, когда 
страна решает сложные, 
масштабные задачи ускоре
ния социально - экономи
ческого развития, когда 
партия уделяет столь много 
внимания социальным ус
ловиям жизни нашего на
рода, вопросам максималь
ного повышения уровня 
бытового и культурного об- 

. |Служивания трудящихся, 
выпускать в рейс такой 
скорый фирменный поезд, 
как наш «Томич», считаю 
недопустимым. А что же 
тогда говорить об обычных 
пассажирских поездах
Томск — Москва и Томск— 
Андижан?! Не случайно в 
нашей областной газете не 
однажды печатались жало
бы пассажиров этих поез
дов. Это были отдельные 
эпизоды, получившие свои 
отписки. Слишком притер

пелись наши пассажиры, и 
не каждому хочется пи
сать, а то завалили бы вас 
жалобами.

Кстати, как часто вы 
лично, Виктор Тимофеевич, 
осматриваете с пристрасти
ем пассажирские составы.
подготовленные к рейсу?
Если бы это имело место, и 
не формально, — жалоб бы
ло бы меньше. На мой 
взгляд, дело даже не в «га
шении» отдельных жалоб, 
дело в коренном пересмотре 
сложившихбя в последние 
годы в вагонном депо нега
тивного отношения, пороч
ной практики небрежной 
подготовки к рейсу пасса
жирских составов. И здесь' 
нужно прежде всего под
нятие личной ответственно
сти за порученное дело, ду
ха высокой пар'^ийной и 
профессиональной чести, 
чтобы смело вскрыть все 
негативное, что мешает со.з- 
данию надлежащих, соот
ветствующих уровню сего- 
.дняшнего дня условий пас
сажирских перевозок.

И еще одно обстоятельст
во хотел бы подчеркнуть. 
Наша Томская область, наш 
орденоносный Томск в пос
ледние годы вышел на пе
редние рубежи развития 
экономики, науки и куль
туры. Мы все, патриоты 
своего города, гордимся 
этими успехами. И на этом 
фоне к лицу ли нам иметь 
фирменный поезд в таком 
виде, в каком он курсиру
ет ныне?! Ведь этот позор 
ложится не только на же
лезнодорожников, а на всех 
нас, томичей! Как можем 
мириться с этим? Тем бо
лее что томичи в свое вре
мя явились пионерами ор
ганизации фирменных поез
дов на сети железных до
рог, а наш «Томич» долгое 
время служил образцом для 
многих, даже центральных, 
железных дорог!

Возродить былую добрую 
славу «Томича» — почетная 
задача томских железнодо
рожников.

Близится знаменательное 
событие в жизни нашей 
партии и народа — XXVII 
съезд КПСС. Сейчас повсе
местно в парторганизациях 
проходят отчетно - выбор
ные собрания, которые ста
новятся как бы коллектив
ным смотром работы. В 
связи с этим прошу рас
сматривать мое письмо как 
критическое выступление на 
отчетно - выборных собра
ниях в парторганизации ва
гонного депо и узловой 
парторганизации — при от
чете узлового парткома.

Примите, Виктор Тимо
феевич, мое письмо без 
личных обид, по-партийно
му думая прежде всего о 
деле, которюму мы служим.

И. ВАКС,
член КПСС с 1941 года,
персональный пенсио
нер, почетный железно

дорожник.

Н И К А Р А Г У А :  Н А Р О Д  Н А Ч Е К У
В Манагуа поздняя осень. 

Но в полдень все прячутся 
от раскаленного солнца. 
Вдруг его закрывают тучи, 
и_.через несколько минут на 
го||̂ д обрушивается ливень. 
Бргут потоки воды, заливая 
Д9{юги и тропинки. И вот 
сЦова солнечно.

Дождь смывает пыль с 
Плакатов, которые в:идны 
повсюду в . Манагуа. На 
одном из них, установлен
ном на шоссе, ведущем в 
город Леон, юноша сжима
ет в руках автомат и стро
го смотрит в глаза прохо
жим. На плакате — призыв 
к молодежи вьшолнить 
свой священный долг перед 
родиной и в соответствие с 
законом «О патриотической 
воинской службе» явиться 
на призьшной участок. Дру
гой плакат призывает по- 
мбчь собрать новый урожай 
ко<й- На стенах домов, за
водских проходных, на ав
тобуса:? видны яркие ло
зунги, призывающие ника
рагуанцев крепить револю
ционную бдительность,, по

полнять отряды народной 
милиции.

■у расположенного на жи
вописном холме дворца 
«Сесар Аугусто Сильва» 
виднеются защитного цвета 
палатки. Рядом — вкопан
ные в землю танки и бро
нетранспортеры. На многих 
из них укреплены черно
красные флаги Сандинист- 
ского фронта национально
го освобождения. Еще в 
июне боевая техника была 
введена на улицы столицы, 
заняла ее стратегические 
пункты, защищая город от 
возможного нападения аме
риканского десанта. С тех 
пор сохраняется повышен
ная боевая готовность в ча
стях и подразделениях Сан- 
динистской народной ар
мии. Батальоны народной 
милиции бдительно охраня
ют промышленные ^ пред
приятия, государственные 
учреждения.

За шесть лет, прошедших 
после победы сандинистской 
революции, на долю народа 
пришлось мало мирных

дней. К каким только сред
ствам ни прибегали Соеди
ненные Штаты, чтобы за
тормозить революционный 
процесс, не допустить вос
становления разрушенного 
войной хозяйства, укрепле
ния позиций республики на 
международной арене.

Вашингтон объявил эко
номическую и торговую 
блокаду Никарагуа, мини
рует морские порты, воору
жает и финансирует сомо- 
совские банды, нацеливая 
их на проведение террори
стических акций, оказыва
ет давление на центрально- 
американские страны с 
целью изолировать Никара
гуа, спровоцировать воору
женный конфликт в регио
не.

...Мы едем на запад Ни
карагуа, на пограничную 
заставу Санто-Томас. За го
родом Чинандега по обеим 
сторонам дороги расстила
ются хлопковые плантации. 
Они уходят к самому гори
зонту, где виднеется грома
да дымящегося вулкана

Сгш-Кристобаль. Вот мы в 
деревушке Санто-Томас с 
|Традиционной сельской пло
щадью в центре, белой 
церквушкой, маленьким
сквером, где мальчишки иг
рают в ^ейсбол. Сразу за 
площадью — казарма по
граничников. Лейтенант
Хуан Пабло ведет нас к вы
рытой рядом траншее.

— По сигналу тревоги, 
который поступает с наблю
дательного пункта, — рас
сказывает Хуан, — наш 
взвод занимает оборону в 
этой траншее. Неоднократ
но бывало так, что на на
шем участке пытались про
рваться крупные силы 
контрреволюционеров. В  та
ких случаях за оружие бе
рется все взрослое населе
ние Санто-Томаса. Одним 
нам было бы трудно спра
виться с бандами.

Побывали мы и на наб
людательном пункте, обо
рудованном прямо на окра
ине деревни на высоком 
холме, с которого открыва
ется прекрасный вид на

широкую долину, заросшую 
сельвой. Прямо перед нами 
гондурасская территория. В 
центре долины точно такая 
же деревня, что и Санто- 
Томас. Такая же церковь в 
центре, такие же малень
кие домики под красной 
черепичной крышей. Жить 
бы этим деревушкам в ми
ре, чтобы крестьяне ходили 
друг к другу в гости или 
продавали друг другу вы 
ращенный урожай кукуру
зы, сорго, фасоли, а моло
дые парни с одной деревни 
присматривали бы себе не
вест в другой...

Так это и было когда-то, 
ведь ярко выраженной гра
ницы в необозримом море 
сельвы не существовало, 
как и не было этого наблю
дательного пункта и четы
рех молодых пограничников 
на- нем, которые напряжен
но разглядывают в стерео
трубу враждебную террито
рию. Там Соединенные 
Штаты разместили своих 
наемников. Под покровом 
ночи или на рассвете они

пробираются в Никарагуа 
теми тропами, которые 
раньше связывали жителей 
двух деревень. Пробирают
ся, чтобы убивать ни в чем 
не повинных людей, взры
вать линии электропереда
чи, поджигать склады с 
продовольствием, школы, 
медицинские центры.

В тот день на заставе 
Санто-Томас было спокой
но. Но не успели мы вер
нуться в Манагуа, как ра
дио передало заявление 
президента республики Да
ниэля Ортеги Сааведры о 
том, что банда численно
стью 800 человек предпри
няла попытку прорваться 
на другом участке границы, 
севериее Санто-Томаса. Сан- 
динистские вооруженные 
силы решительно отразили 
бандитскую атаку. Закон
ное и суверенное право ни
карагуанцев на защиту 
своей территориальной це
лостности было воспринято 
в Тегусигальпе как «агрес
сия» со стороны Никарагуа. 
Президент Гондураса потре
бовал «наказать» соседнюю

страну. Из Манагуа был 
отозван гондурасский посол. 
Прекратились полеты в 
Манагуа гондурасской авиа
компании Саса. Злобная 
антиник^|)агуанская исте
рия подогревалась офици
альным Вашингтоном, ко
торый давно у ж е ' ищет 
предлог для насильственно
го свержения сандинист
ской народной власти.

Из Тегусигальпы посту
пают тревожные сообщения 
о том, что гондурасская во
енщина npHBejja свои во
оруженные силы в состоя
ние боевой готовности и за
мышляет новые воздушные 
атаки против Никарагуа. 
Цель прежняя — разжечь 
вооруженный конфликт 
между двумя странами, ко
торый послужил бы пред
логом для прямого амери
канского вторжения на ни
карагуанскую территорию.

Сохраняется напряженная 
обстановка и на юге Ника
рагуа. Одновременно с на
падением на северную гра- 
;чицу контрреволюционеры 
обстреляли из минометов 
пограничный пост Пеньяс- 
Бланкас, находящийся ря
дом с костариканской тер
риторией.

Еще строже стала столи

ГДР. Сельскохозяйст
венный производствен
ный кооператив, распо
ложенный в районе Ба- 
утцена, на юге страны, 
принадлежит к числу пе
редовых хозяйств рес
публики. Его работники 
систематически выращи
вают высокие урожаи 
картофеля. На уборке 
«второго хлеба», при об
работке клубней и хране
нии здесь применяется 
самая современная тех
нология.

НА СНИМКЕ: в карто
фелехранилище коопера
тива.

Фото А. Рухадзе.
, (Фотохроника ТАСС).

ца Никарагуа. Усилилась 
бдительность сандинистских 
комитетов защиты револю
ции. Новые добровольцы 
вступают в отряды народ
ной милиции. В Манагуа. 
Чинандеге, Леоне, других 
городах началась регистра- 
(ция призывников нового 
набора, которым предстоит 
пополнить ряды Сандинист
ской народной армии. На 
одном из призывных пунк
тов в столичном районе 
«Санто-Доминго» мы заста
ли такую картину. Двадца
тишестилетний Марио Мен- 
диоле, единственный кор
милец в семье, не подлежал 
мобилизации и потому не 
нашел свое имя в списках 
призывников. Огорчившись, 
Марио решил вступить в 
ряды СНА добровольцем. 
Раздалась команда «стро- 
ит'ься» и Марио занял 
свое место в строю.

«Никарагуа не купить и 
не поставить на колени!» — 
этот лозунг чаще всего 
встречается на плакатах, 
установленных на улицах и 
площадях Манагуа. Он слу
жит суровым предупрежде
нием врагам.

А. ТРУШИН, 
корр. ТАСС.

Санта-Томас—Манагуа.
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ХХУ11 съезду КПСС посвящается

КРАСНОЕ ЗНАМЯ, ‘‘ I t  ноября 1985 года

ВАС ПРИГЛАШАЕТ 
В С Е С О Ю З Н А Я
ФОТОВЫСТАВКА

в  канун XX V II съезда КПСС в Москве откроется _ Все
союзная выставка документальной и художественной фо
тографии. Она соберет лучшие, самые актуальные произ
ведения журналистской публицистической фотографии из 
созданных мастерами объектива союзных республик и об
ластей нашей страны.

Организаторы — Союз журналистов СССР, ТАСС, АПН 
— уже приступили к работе. «121019, Москва-19, Гоголев
ский бульвар, 8, фотовыставка»—на этот адрес поступа- 

: ЮТ ПОСЫ.ЛКИ и бандероли.
А последние из них будут распакованы 30 ноября — в 

заключительный день выставочного конкурса.
Каковы его условия? Не буду перечислять здесь цодроб- 

ности — отсылаю интересующихся к публикации в жур- 
,нале «Советское фото» № 9. Кроме того, «Положение О 
Всесоюзной выставке» разослано в журналистские орга
низации, там вы можете получить консультацию.

Но вот что нельзя не подчеркнуть еще раз, исходя из 
анализа плюсов и минусов уже поступивших фотокол
лекций. Предстоящая выставка — это собрание,  ̂ это 
смотр фотографии журналистской, публицистической, ак
туальной. Поэтому оргкомитет будет прини.мать прежде 
всего не безадресные так называемые «фотоэтюды» и не 
снимки «вне времени» или давних лет, а те, что выпол
нены в наши дни, выполнены в гуще экономической, по-

Край
родной П О  О Б И  
Н А  « И Е Т Е О Р Е »

Случилось так, что  ̂ вод- Вспомнилось, как^ в пос- 
ным транспортом я не Поль- лецних числах сентяоря 1946 
зовался более 30 лет и те- года я вот так же плыл в 
перь вдруг увидел: преж- Каргасок на пароходе «Карл
них пароходов, какие были Маркс». Пассажиров 
основным видом пассажир- немного.

К СВЕДЕНИЮ ПРОПАГАНДИСТОВ
Завтра, 15 ноября, в 17 часов, в правлении областной 

организации общества «Знание» «пр. Фрунзе, 3) состоит
ся консультация по теме: «Национально-освободительное 
движение: проблемы и тенденции». Лектор—А. И. Яков
лев, кандидат историНеских наук, старший нау;чныи 
сотрудник Института востоковедения (г. Москва).

Приглашаются лекторы, пропагандисты, преподавате
ли вузов, народных университетов, техникумов, проф
техучилищ.

П О ГО Д А
оыло

ского транспорта на Оби, 
нет совсем. Их заменили 
быстроходные катера на 
подводных крыльях. В Том
ске мне продали билет до 
Каргаска на «Метеор» и ска  ̂
зал и, что через 10 часов бу
ду на месте. В первые по
слевоенные годы на парохо
де я добирался из То.мска до ростом ниже подруг.

■■ центра видно, что старалась успо-

Недалекс от лестницы на 
капитанский .мостик, при
жавшись к борту парохода, 
стояли девушки. На лицах 
— растерянность. Я не слы
шал, о чем они говорили, - 
шум гребных колес глушил 
слова.

Говорила в основно.м одна, 
Было

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснения
ми, местами слабый кратко
временный снег, ветер пере
менный, 5—10 .метров в се
кунду, температура 4—9, в 
Томске 4—6 градусов моро
за.

15— 16 ноября — облачная 
погода с прояснения-МИ, в

этого районного 
только на третьи -сутки.

На борту «Метеора» едет 
123 человека. Все удобно 
распо.ложи.д1Ись в креслах. 
В  среднем отсеке бойко ра
ботает буфет. Продают го
рячие обеды, фруктовые 
напитки, сладости.

Капитан «Метеора» Евге
ний

литической, социальной и культурной жизни. Снимки о 
человеке труда, человеке активной гражданской позиции. 
Снимки репартажные, убеждающие своей конкретностью, 
жизненностью...

Из областей и республик спрашивают: будут ли среди
авторов выставки фотолюбители? Обязательно! И, навер
ное, много! Ибо фотожурналистские темы могут решаться 
(и решаются ежедневно на страницах нашей прессы) не 
только профессионалами, но также силами, талантами, 
близостью к. своим героям фотолюбителей, активистов пе
чати.

Добро пожаловать на наш выставочный конкурс, ма
стера объектива, фотожурналисты, фотохудожники, фото
любители! Создадим все вместе выставку, достойную на
шего динамичного времени, нашего современника, достой
ную предстоящего партийного форума!

В. ЗАПОРОЖЧЕНКО, 
пресс-секретарь оргкомитета Всесоюзной фотовы

ставки.
», * *

Из снимков, поступивших- на Всесоюзную выставку, по
священную X X V II съезду КПСС:

Валерий ИНЮТИН. Чернигов. Дружная команда.
. Федор МАШЕЧКО. Чита. Портрет строителя БАМа 
Владимира Чертовских.

коить спутниц. Одна стояла 
в стороне и участия в разго
воре не принимала. Чувст- 
вОва.лось, что в мыслях она 
далеко от этих мест.

Кто ОНИ? Откуда? Что их 
так перепугало?

Мы рознакомились. Выяс
нилось, что мои неожидан- 

Филиппович Домашев- ные спутницы окончили 
ский плавает по Оби с 1951 Ивановский медицинскии 
года. Мы вспоминаем с ним институт и по.^чили на- 
старые пароходы: «Пожар- прав.ление в Томскую оо-
ский». «Александр-Невский», ла'сть. Та, что стояла в сто-
«Карл Маркс», «Щевчеико». Роне от подруг, ехала на^ра-

Навстречу «Метеору» пльн боту в Каргасокекую раион- 
вут баржи с лесом. Среди ную больницу. Самая говор- 
них нет ни одной деревян- ливая в Тымскую.^ Осталь
ной. 30 лет назад редкостью ные две — в Новый Васю- 
была .металлическая баржа, ган.

— 3.800 кубометров леса Оказывается, с таким же 
на каждой, — поясняет До- страхом онп подъезжали и 
машевский, — деревянная'  Томску. Тогда не только в 
столько не поднимет. Иванове, но и в ^других го

Ч ' сто обгоняем такие же родах европеижои. части на 
баржи с гравием. Его везут шеи страны о Сибири имели 
Л.ЛЯ строек севера. смутное представление. Де-

Обращаю внимание, что вушки думали,» что в Том- 
и бакены на реке стали дру- лю.ди ходят в выверну-
гими. Вместо треугольных тых мехом наружу шубах, а
деревянных поплавков крас- окраинах .можно ветре
ного и белого цвета теперь тить иногда и медведя. Они 
— круглые железный бочки рассказа,пи мне, как 
такой же расцветки и с эле- смеялись над собой.
ктрическим освещением.

— Работают от батарей,— 
говорит мне Домашевский. 
— Как только солнце начи
нает скрываться за гори
зонт, срабатывает специэль-

долго 
когда

увидели красивый, ухожен
ный город. Но за три дня 
пути по реке страх снова 
взял верх.

С тех пор прошло 39 лет. 
Я снова изучаю лица своих

Дневник искусств

ХРАНИТЕЛИ ПЕСЕННЫХ ТРАДИЦИИ
Песни летят 

вертолетом
Всесоюзный абонемент 

Мастера искусств — тру
женикам земли том
ской» пользуется заслу
женной популярностью 
среди любителей музыки 
областного центра и- от
даленных пос|елков. Имен
но там, на севере, прово
дит свои гастроли боль
шая группа мастеров ис
кусств Украины. В  ее со.- 
ставе — народный артист 
СССР, лауреат Госпре.мии 
республики Н. Кондра
тюк и лауреат всесоюз
ного и республиканского 
Конкурсов артистов эст
рады, лауреат премии ки
евского комсомола им. 
А. Бойченко ансамбль 
(«Родные напевы» (художе
ственный руководитель 

лауреат республикан
ского конкурса ^музыкан- 
тов-исполнителей. Е. Чер- 
нокопытенко).

В понедельник украин
ские мастера искусств 
вылетели вертолетом из 
Томска и. приземлившись 
в П'иояернрм, дали для 
вахтовиков большой кон 
-церт, в котором звучали 
русские и украинские на
родные 'песни, произведе
ния советских композито 
ров,, старинные русские 
романсы. Во вторник со 
стоялся концерт в Стре- 
жевом — на сцене Д'К 
«Нефтяник»., Впереди у 
посланцев песенной брат
ской республики — вы 
ступления на Вахе и в 
Александровском.

О. ВАСИЛЬЕВ.

По просьбе 
зрителей

Не
ское

иссякает зритель- 
паломничество на 

выставку факсимильных 
репродукций монумен 
тальных произведений 
великого фламандского 
художника Питера Пауля 
Рубенса. За время демон 
страции выставки, орга̂  
низованной бельгийской 
фирмой «Агфа-Геварт» и 
Домом дружбы СССР 
зарубежными странами 
ее посетило свыше двад
цати тысяч томичей 
гостей областного центра 
«Мы бесконечно благо 
дарны: организаторам вы 
ставки и мастерам, соз 
давшим такие репродук 
ции», — говорится в , од 
ной из записей в книге 
отзывов.

■По просьбе зрителей 
время работы выставки 
продлено до конца нояб 
ря.

М. ВОЛОДИНА.

Тпмичч не пеовый оаз «казал он, —  что народное нс- ко любовью н своему делу, но10МИЧИ не первый раз „ рождавшееся в самой и сознанием ответственнбети
встречаются с ансамблем гуще народной жизни, вдруг за сохранение нар^>дных пе-
вародной музыки народного оказалось отгороженным от

РСФСР Дмитрия нас рампой, сценическим барь-
ером?..

Действительно, не на тра
диционные аплодисменты, а 
на живое непосредственное 
участие кажд-ого в  музы-

артиста 
Покровского. Он завоевал у 
нас постоянную аудиторию. 
Объяснить это можно двумя 
причинами. Вочгервых, про
грамма ансамбля меняется 
от концерта к концерту; во-

сенных традиций. Русский Се
вер, Центральная Россия, Во
сточная Сибирь, Грузия... —  
вот далеко не полный пере
чень регионов страны, где 
ансамбль Покровского не од
нажды побывал в экспедици
ях. Былины, плачи, сноморо- 

. _ шины, песни, духовная музыкальном действе нацелен „д _  это нужно было не 
фольклор. Это самое первое только записать, но и разу-

вторых, ув1щев и услышав-  ̂ необходимое условие его чить. Надо было вдохнуть

пТ ■ " « . » « « «  и о у щ ест .» .-нажды, невозможно ж  по выразить свои ^ув- ву. /
л Й " ’"однако” что с̂Тщес'^^^  ̂ аплодисмен- Дмитрий Покровский не
еще и третГА причина - 1 о -  публика не умела. Да- раз говорил, что Томск при-
^ т  н а Е е е  сущГст- втором отделении тятивает к себе -  и моло-
жет быть, наиоол^ сущ с концерта 9 ноября, на кото- деж-ной аудитррией, и осо-

шро.ины д  Покровский предло- бенным эмоциональным на
жил иополнить без подго- строем слушателей... На этот 
товки любое произведение из раз он заметил, что в преж- 
трехсот, .составляющих ре- годы концерты (привле-
пертуар ансамбля, заявок дали больше публики. На
поступило не более десяти... вопрос,/чем это можно объ-
Увы, народное искусство яснить, Дмитрий Викторо-
оказалось тайной за семью дич ответил: «Ничем... Пуб-
печатями для потомков тех, лика есть публика. По-ви-
чьим творчествам оно соэда- димому, ее нужно завое(вы-
валось... \ вать каждый раз сначала».

Двенадцать . участников ан- 
.самбля —  это двенадцать эн

ный элемент, и лампочка спутников по «Метеору», 
на бакене загорается сама. Моя соседка по креслу 

Впереди показалось Мото- живет в Каргаске. Так ихо- 
чино. «Метеор» сбавляет ход. чется спросить — не знает 
Раньше пароход, если шел ли она врача Кабысову, ко 
вниз по реке, то разворачи- торая после замужества 
вался и к дебаркадеру под- сменила фамилию на Кос- 
хоз'ил • только против теме- тюков,у.
ния. Прежде чем причалить. Справа от меня молодая 
командир давал команду: женщина с мальчиком 
«Отдать якорь!» Матрос четырех с восхищением 
убирал стопор, и якорь цеп
лялся за дно реки.

Пароходу от берега не 
отойти без якоря. Когда 
якорная цепь наматывается 
на лебедку, нос парохода 
оттягивается в реку. Потом 
эту функцию берет на себя
течение реки и механику _  _ -г» „
поступает команда:' «Тихий в Тымскую больницу _Червя_-
вперед!». Начинают рабо-

рассказывает о Тьгмске. Она 
ездила в гости к родствен
никам и теперь говорит, что 
свой Тымск не променяет 
ни на какой город. Навер
ное, действительно этот по
селок всем приносит сча
стье. Я вспоминаю, что 39 
лет назад ехала на работу

еще и третья причина 
ть, н 

венная. Это
терес к исконной русской 
.музыкальной культуре.

Восприятие незнакомой пе
сенной традиции —  депо не
простое. Ведь даже профессио
нальные музыканты говорят, 
что, слушая ансамбль Покров
ского. приходится преодоле
вать сопротивление академи
ческого музыкального воспи
тания. «Мы слушали вас с тем 
же напряжением и серьезно
стью, с какими обычно слу
шаем симфоническую музы
ку», —  сказал один Из музы
кантов после концерта. тузиастов, неутомимых пропа-

На одной из концертов гандистов русской народной
Дмитрий Покровский кз{( бы музыкальной культуры. Две- 
размышлял вслух. надцать ярких индивидуаль-

—  Как тан получилось, —  ностей, объединенных не толь-

тать гребные колеса, Паро 
ход ра'звор1ачивается и ло
жится на прежний курс. 
Времени на остановки ухо
дило много.

Теперь мы подошли к 
причалу сразу, по ходу ка
тера, как автобус подходит 
к остановке. На все ушло не 
больше пяти минут, и мы 
снова в -пути.

В середине дня проплыли 
Колпашево. Город вырос до

Гастроли ансамбля продол
жаются. Поэтому мы не про
щаемся с ансамблем, мы го
ворим ему̂ : «До свидания!»

Т. КАЛИЦКАЯ. ”

-Рассказы о томских спортсменах-

П У Т Ь  Н А  П Ь Е Д Е С Т А Л
Главное спокойствие
Вячеслав только рукой махнул: 

«(Больше второго места нам не 
видать». Сказал — точно приго
вор вынес. А 5едь первый день 
че.мпионата СССР был для них 
удачным. Сборная России по ра
диомногоборью, за которую вы 
ступали Геннадий Никулин, Вя
чеслав Иванов и Эдуард Шутков- 
ский, уверенно лидировала. И 
вдр̂ г̂ — неудачи одна за другой. 
Метание гранаты, радиопередача, 
работа на радиостанции _ - -  все 
ближе финиш соревнований, все 
.меньше шансов на успех. Пока 
они проигрывали москвичам 108 
очков, но впереди еще один день 
борьбы. '
. Эдуард чувствсц^ал себя нелов
ко после выступления. Знал, ко
нечно, что друзья ни в чем не 

• упрекнут, -но эти безнадежно ска
занные слова — «Больше второго 
.места нам не видать» — не дава
ли покоя. Но ведь если поддаться 
унынию, считай, что ты уже со
шел с дистанции. Он не поддался. 
И ребят убеждал: бороться надо 
до конца. .

На следу1ощий день . их 'неболь
шая команда стартовала ■ уверен
но, а выдержка и спокойствие — 
это уже половина победы. Так, 
во всяком случае, кое-кто счита- 
"ет.

Последний день соревнований 
стал решающим. Все-таки Эдуард 
Шутковский и его товарищи вы
шли на первое место. Тот разрыв 
в очках им удалось отыграть. Из 
Тулы команда РСФСР увезла зо
лотые медали.

Этот чемпионат для мастера 
спорта СССР, студента Томского 
меди1цин'СКого института Э. ШуТ- 
ковского был, конечно же, не 
первым стартом. С 1979 года он̂ — 
член юношеской, затем юниор
ской сборных, а теперь и мужской 
команды Советского Союза по 
ра.диомн'огоборью. Разумеется,
Шутковский мог бы немало рас
сказать о различных всесоюзных 
и международных стартах. Но по
чему так запомнился ему чемпи
онат страны 1985 года в Туле?

— Этц соревнования еббрали 
очень сильный состав участников. 
Так что 'борьба была чрезвычайно 
напряженной,—рассказывал Эду
ард.

Трудную победу над соперника
ми мы всегда ценим. Но, может 
быть, главной была победа собст
венной воли? Не отчаиваться, по
чти проиграв, а, напротив, заста
вить себя быть уверенным в си- 
пак, проявить выдержку и спо
койствие — словом, найти выход 
из труднейшей ситуации. Бсе.му 
этому Эдуард научился не сразу,

Борис Шахлин, замечательный 
советский ги.мнаст,' как-то оказал: 
«Соперник, видя твое спокойствие 
и твердость, теряется». Эдуард 
Шутковский стремится к выра
ботке этих качеств.

Выбор
в  14—15 лет увлечения у мно

гих мальчишек меняются, как 
картинки в калейдоскопе. Такой 
вот «калейдоскоп» был и у Эди
ка. Занимался боксом, волейболом, 
атлетикой. Затем дядя — завзя
тый радиолюбитель — научил

его работать с передатчиком. 
Эдуард, заинтересовавшись радио- 
спортом, пришел в секцию 
ДОСААФ. Здесь же он впер1вые 
псп'робова.п свои силы в радио- 
многоборье. Чехарда мальчишес
ких увлечений остановилась, 
словно в стоп-кадре.

Поче.му он вьйрал именно этот 
вид спорта? Может быть, окры
лил быстрый успех? Результаты 
и вправду были отличные. Уже 
через два года занятий в секции 
Эдуард стал членом юношеской 
сборной страны. Но первые круп
ные состязания — на Кубок СОСР 
в 1979 году — оказались для не
го неважными. Он не отчаивался, 
даже пытался улыбаться: дескать, 
первый блин — комом. Но глав
ное, Шутковский не разочаровал
ся в свое.м вьйоре. Еще напря
женнее стали тренировки.

— Неужели никогда не хоте- 
•зось оставить многоборье?—спра
шиваю я.

— Никогда об этом не думал.
После окончания школы ему

предстояло сделать серьезный шаг 
в жизни. '

— И здесь у .меня сомнения не 
возникало, в  семье все врачи, с 
детства привык к «медицинскому 
духу». Не раздумывая, подал до- 
ку.менты в ТМИ.

Сейчас Эдуард учится на ше
стом курсе вуза, а после его окон
чания мечтает стать спортивным 
врачом.
Как стать чемпионом!

Идет мокрый снег. Но в любую 
погоду у него пробежка утром, 
пробежка — вечером. И еще каж 
дый день работа с передатчиком.

— Когда я только начинал зани
маться, был у меня тренер, даже 
несколько. Есть и сейчас ■ — по 
Спортивному ориентированию. Но 
в основном тренировки иядивиду- 
альпые. План занятий составляю 
сам.

Мы заговорили о спортивных 
телепередачах, и Эдуард признал
ся, что больше всего .любит смот
реть соревнования по лыжным 
гонкам, бегу на длинные дистан
ции. ориентированию. В инсти
тутских лыжных состязаниях и 
сам часто принимает участие. 
Ведь этот вид требует от спорт
смена выносливости и характера.

— Тренировать волю — это 
считаю главным в подготовке, 
говорит Эдуард. — Было у меня 
такое, что не хотелось бегать 
тренироваться. Но потом занятия 
настолько вошли в привычку, что 
заставлять себя не приходится.

В этом году на соревнованиях 
по радиомиогоборью в ^ГДР, где 
участвовали многие сильные 
команды из-за рубежа, советская 
сборнеШ завоеЬала первое место. А 
в личном зачете Эдуард Шутков 
ский, набрав 875 очков, стал се
ребряным призером турнира. 
Лишь двенадцать очков уступил 
он спортсмену из КНДР-

—«Серебро», конечно, почетная 
награда. А «золото» ■предстоит еще 
добыть, не так. ли? — спрашиваю 
я.

Элик ульФается: «Конечно!»
Плох тот <^лдат,

.мечтает стать генералом 
верна эта старая пословица, то 
.мы еще не раз узнаем о победах 
Эдуарда Шутков1ского.

Л. ГЕРАСИМЕНКО.
студентка отделения журнали

стики ТГУ.

который не 
1 Если

первой половине периода 
местами слабый снег, во 
второй половине— без осад
ков, ветер юго-западный, 7 
—12 метров в секунду, тем
пература ночью в первой по
ловине периода 7—12, при 
прояснениях 15—20, во вто
рой половине 10—15, при 
прояснениях 17—22, днем 3 
—8 градусов мороза. ^

кова Валя, Она потом в 
этих краях получила звание 
заслуженного врача респуб
лики.

В салонах «Метеора» мно
го детей. Они то и дело ос
тавляют свои кресла, соби
раются группками и тоже 
по-деловому, подражая
взрослым, объясняют что-то 
друг другу. . Идет обычная 
путевая жизнь.

На север Томской области 
люди едут со всех концов

1 е л е в и д е н и е
ЧЕТВЕРГ, 14 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8..S5 -

♦ Умелые руки». 9.25 — «Про
тивостояние». 4-я серия. 10.30

♦iB мире животных». 11.30 
- Новости.
С 11,35 до 14.15 — перерыв.
14.15 — Новости. 14.3'5 -

«Сельские горизонты». Кино
программа. 15.35 — Концерт. 
16.10 — Выставка произведе
ний московских худоисников. 
16.45 -  Д. Шостакович. Квар
тет № 11. 17.05 - «...До шест
надцати и старше». 17.50 — 
«Ленинский унцверситет мил
лионов». «Духовный мир чело
века». «Научно - технический 
прогресс и личность». 18.20 -■ 
Мультфильм. ГВ.ЗО - Доку
ментальный фильм. 18.45 —
«Сегодня . н мире». 19.00 — 
«Наш сад». 19.30 -  «С чем
идем к съезду». Ведет пере
дачу политический обозрева
тель В. П. Бекетов. 19.55 — 
«Противостояние». 5-я серия. 
21.00 — «Время». -2il.35 —
«Вспоминая войну». Телемост 
Москва — Сан-Диего. 23.15 - 
«Сегодня в мире».

^ О Р А Я  ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка, 8.15 — «Хата на склоне». 
Документальный телефильм. 
8.Э5, 9.35 — «Физика». 6-й
класс. 9.05, 12.35 — «Испан
ский язык». 10.05 — «Учащим
ся СПТУ». А. П. Чехов. «Виш
невый сад». 10.35, 14.40 — 
«Физика», 9-й класс. 11.05 -т- 
«Наш сад». 12.10 - «Страни

цы истории». Закон о защите 
мира. 13.05 -  П. И. Чайков
ский. «Времена года». 14.00 — 
«Сказка, рассказанная ночью». 
Художественный фильм с -суб
титрами. 15.15 — Новости.

С 15.20 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Преодоление». До
кументальный фильм.

МОСКВА
18,00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Родники», Про

грамма телевидения Бурятской 
АССР. 19.00—«День области». 
19.20 — «От идеи — к внед
рению». Комплексная ‘целевая 
программа «Нефть и газ». Ве- 

профессор Ю. П.дущий 
Похолков.

МОСКВА
« С П ( !К О Й Н О Й  н о ч и .

и жизнь», 
кинолюби-

20.00 —  
малыши!»

ТОМСК
20.15— «Культура 

Экран — томским 
те.пям.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —  

«Экран зарубежного фильма». 
«Экипаж для Сингапура» (СРР. 
1983 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 -- Новости. 18 1о — 
А. Вивальди. «Глория». Канта
та для солистов, хора и ор
кестра. 19.00 — «9-я студия». 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Такая муж
ская работа». Киноочерк. 20.30 
— Ритмическая гимнастика.

Редактор '
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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неузнаваемости. Больше страны. Едут они теперь без
стали поселки Парабель и страха, с надеждой посе- 
Нарым. ' литься~в этих краях на дол-

Каргасок в переводе на гие годы или навсегда. Едут 
русский- означает '«-Медвэ- о основном 'нефтяни-ки. Еще 
жий мыс» или «Медвежий совсем недавно такой про
угол». Теперь на берегу фессии в Томской области 
болйпой поселок с двух- не было, 
этажными дс'мэми горадско- А. ЛОГАЧЕВ,
го типа. член КПСС с 1943 года.

В  т е а т р а х
ДРАМЫ

14 ноября вместо объявлен
ного спектакля «Порог» состо
ится спектакль «Ретро» —  
19-30.

15 ноября вместо объявлен
ного спектакля «А днем он ни 
на что не жаловался...» состо
ится спектакль «Ретро».

22 ноября объявленный ра
нее спектакль «Маленький спе
ктакль на лоне природы» от
меняется. Билеты принимают
ся кассой театра до 22 нояб
ря.Сг1равки по ■ тел. 2-21-60. 
2-28-46, 2-29-04. =

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
14 ноября. «Эй. ты, здравст

вуй!» —  19.
МУЗКОМВДИИ 

18 ноября. В помещении ДК 
«Авангард» -— «Сильва» —  Г9-30.

Д в о р е ц  з р е л и щ  

и  с п о р т а
14 ноября. Чемпионат СССР 

по хоккею среди команд мас
теров II лиги класса «А». 
«КЕДР» (Томск) —  «ГОРНЯК»
(Дальнегорск) -  19.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
14 ноября. «Кто и как»

8-40. 10-50, 16, ia-35. 21-10.
Киноклуб «Внуки Ильича». 
Ф и л ь м  «Девочка из города» —
13-20.

имени М. ГОРЬКОГО
14 ноября. «Спартак» (две 

серии) — 8-.30. 11-40. 14-50. 18, 
21 - 10.

«ОКТЯБРЬ»
14 ноября. «Секрет фирмы» 

— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
1-8-10, 20, 24-50. «Ступени суп- 
ружеенрй жизни» — 8-40.
12-10, Г4, 16, 17-50, 19-30, 24-30. 
«Жили-были в первом классе» 
-  10-30.

«ПИОНЕР»
14 ноября. Мультсборник 

«Терехина таратайка» —  ,9,
10-40. 12-20, 14, 15-40:й «Друзей 
не предают» —  17-20^^Щ^ 21|.

имени И. ЧЕРНЫХ
14 ноября. «Слуги дьявола 

на чертовой мельнице» —  9,
10-40, 121-20, 14, 18, 17-40, 19-20. 
21 «Ульзаиа» - - 9, 10-50,
12- 40, 16-20, 16-10, 20 , 24-30,
«Волшебная ночь» — 14-30. ^

«СИБИРЯК»
14 ноября. «Сдается кварти

ра с ребенком» —  9-20. «Тан
цор «диско» (две серии) — 11.
13- 30. 16, 18-30, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

14 ноября. «Великие голо
дранцы» — 15. «Поединок с
тайной полицией» — 17-20, 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

14 ноября «Позывные «Вер
шина» — 13, 20.

Томский ордена Трудового Красного Знамени 
театр драмы

17 ноября В- Коростылев,
. М. Львовский

«ДИМКА-НЕВИДИМКА»
(детский водевиль в 2-х частях)

Начало — в 12 часов.
Билеты продаются.

Октябрьский райисполком доводит до сведения жите
лей города, что в летний период 1986 г. в зеленой зоне 
по Иркутскому тракту будет проводиться снос самоволь
но построенных погребов.

С 15 ноября 1985 г. -Октябрьский райисполком начнет 
формирование кооператива по строительству подземного 
овощехранилища из числа лиц, имеющих самовольные 
погр^а в зеленой зоне.

Беем владельцам самовольно построенных погребов в 
указанной зоне по Иркутскому тракту в срок до 1 де
кабря 1985 г. подать заявление о включении в коопера
тив.

Заявления принимаются в отделе главного архитекто
ра Октябрьского райисполкома.

В случае неподачи заявления оное будет проводиться 
без предоставления участка для устройства погребов.

Оправки по тел. 2-36-85.

’ ДОРОГИЕ РЕБЯТА!
, Дом пионеров Октябрьско

го района г. Томска пригла
шает вне в-кружки: судомо
дельный, авиамодельный, 
шахматный, вязания, к^йки 
и шитья, драматический, ку
кольный, фото, резьбы по де
реву, робототехники, хоро
вой.

Запись в кружки произво
дится с 9 до 18 часов по ад
ресу: г. Томск, ул. И'Вана 
Черных, 65. Тел. 5-84-84. 
Проезд автобусом № 9, трол
лейбусом № 1 до остановки 
«Ул. Суварова», автобусом 
№ 10, троллейбусом № 3 до 
остановки «43-я школа».

Утерянную печать строи
тельного участка № 19 объ
единения «Союзтомекмелио- 
рация» СЧИТАТЬ НЕДЕЙ
СТВИТЕЛЬНОЙ с 7 ноября 
1985 года.

Коллектив Томского на
учно - исследовательского 
института вакцин и сыво
роток с глубоким прискор
бием извещает о смерти 
старшего микробиолога 

АРБУЗОВА 
Ивана Яковлевича 

и выражает искреннее со
болезнование родным й 
близким.

Коллектив родильного до
ма № 2 с глубоким при
скорбием сообщает о смер
ти ветерана труда акушер
ки

МАРКИНОЙ
Матрены Никифоровны

и выражает соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Родные и близкие с при
скорбием сообщают о ско
ропостижной смерти горя
чо любимой матери, сест
ры, бабушки

М АРКИНОЙ' 
Матрены Никифоровны.
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